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2,2 трлн руб. на хранение: сколько убытков операторам связи принесет новая версия «антитеррористических поправок»

20 из 1817: часто ли Совет Федерации накладывает вето на принятые Думой законопроекты

Последняя надежда: Минкомсвязи рассчитывает, что новая Дума сможет смягчить требования закона осенью

ТЕМА ДНЯ | «Пакет Яровой» дошел до Совета Федерации с. 10

ФОТО: Олег Яковлев/РБК

Ирина Фомина,
Совладелец винного 
импортера МБГ

«Мы хотели сделать 
винный Starbucks»

ИНТЕРВЬЮ, C. 8

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 17.06.2016) $394,7 МЛРД

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
28.06.2016) 905,36 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
28.06.2016, 20.00 МСК) $48,07 ЗА БАРРЕЛЬ

€1=
71,71

$1= 
64,81

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 29.06.2016) 
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Февральскую «ночь длинных ковшей» в центре Москвы мэр Сергей Собянин объяснял тем, что «в России не продается правда, наследие, история страны». 
Теперь снос самостроя дойдет и до спальных районов

НАТАЛЬЯ СУВОРОВА,
ИВАН ГОЛУНОВ

Мэрия Москвы назвала 
еще 107 торговых объектов, 
которые будут снесены в бли-
жайшее время как самострой. 
Как утверждают источники 
РБК в мэрии, одномоментно-
го сноса, как в февральскую 
«ночь длинных ковшей», 
не будет.

СЛЕДУЮЩАЯ СОТНЯ

Мэр Москвы Сергей Собянин 
на  заседании президиума сто-
личного правительства 28 июня 
поручил продолжить снос само-
вольных построек. Новый список 
подлежащих ликвидации объек-
тов появился на сайте правитель-
ства Москвы. Теперь он включает 

211 объектов, из которых 104 уже 
были в  списке на  начало года 
(см. справку «Первая волна»), 
а еще 107 — новые адреса, где снос 
должен состояться этим летом.

Площадь «новых» 107 объектов, 
по данным московского правитель-
ства, составляет 31 тыс. кв. м. Сре-
ди них наряду с совсем небольшими 
постройками есть и настоящие тор-
говые центры, например, двухэтаж-
ный комплекс примерно 3,7 тыс. 
кв. м около станции метро «Юж-
ная», в котором размещены Банк 
Москвы и «Суши-Шоп», или торг-
центр 2,5 тыс. кв. м вблизи «Тепло-
го Стана», где расположены рыбный 
магазин «Океан» и Фора-банк.

 Под  снос попадают объекты, 
расположенные главным образом 
вблизи входов в вестибюли и под-
земные переходы станций метро. 
Как правило, это небольшие ма-

газинчики, торгующие цветами, 
продуктами, кондитерскими из-
делиями, а также аптеки, букме-
керские конторы, салоны связи, 
магазины «живого пива» и  т. д. 
«Зачищается» территория у стан-
ций метро «Улица 1905 года», 
«Кропоткинская», «Парк Куль-
туры», «Добрынинская», «Про-
спект Вернадского», «Теплый 
Стан», «Бибирево», «Отрадное», 
«Дмитровская», «Первомайская», 
«Электрозаводская», «Волжская», 
«Нахимовский проспект», «Ка-
ховская», «Нагатинская» и  др. 
«Город продолжает освобождать-
ся от  опасного самостроя. Речь 
идет об объектах, расположенных 
на инженерных коммуникациях, 
улично-дорожной сети, в охран-
ной зоне метрополитена», — при-
ведена цитата Сергея Собянина 
на сайте мэрии.

Из  арендаторов крупнейшей 
жертвой стала «Евросеть» — она 
из-за  сноса потеряет минимум 
восемь объектов, «Связной»  — 
четыре, «Новый книжный» и ап-
течная сеть «36,6» — по два объ-
екта. Три салона «Евросеть» 
и  так планировала переносить 
из-за  низкого трафика, тогда 
как  остальным пяти предстоит 
вынужденный переезд, сообщила 
представитель ретейлера Ульяна 
Смольская: «Мы знали, что после 
первой волны сноса будет вторая 
волна. В первую волну было сне-
сено около 13 наших объектов, 
но по сути для нас это стало сме-
ной локации — мы перевезли обо-
рудование и товар. Естественно, 
подходящие места были найдены 
заранее».

Окончание на с. 2

Окончание на с. 4

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Brexit неожиданно показал 
устойчивость российской 
экономики к мировым потря-
сениям: благодаря сильному 
оттоку капитала в предыду-
щие годы и санкциям россий-
ский рынок оказался «раем 
для инвесторов».

РАЙСКИЙ УГОЛОК

События на мировых рынках, раз-
ворачивающиеся после пятнич-
ного голосования в Великобрита-
нии, показали, что Россия в числе 
немногих других стран меньше 
остальных зависит от мировых по-
трясений. «Редкая ситуация, ког-
да в мире всё плохо, а для России 
ничего особенно плохого в этой 
ситуации нет. И российские госо-
блигации никуда не упали, и акции 
продолжают ходить в привычном 
коридоре, пусть даже ближе к ниж-
ней границе. Рубль вообще выгля-
дит крепко», — написал в аналити-
ческой записке главный трейдер 
«Ренессанс капитала» Алексей 
Бачурин. Вместе с другими разви-
вающимися рынками Россия ста-
ла новым «раем для инвесторов», 
считает агентство Bloomberg.

По  данным Financial Times, 
за  два дня торгов после побе-
ды евроскептиков на референду-
ме по   Brexit мировые фондовые 
рынки потеряли $3 трлн, из кото-
рых $2,8 трлн пришлось на фон-
довые рынки развитых стран. Ин-
декс S&P Global Broad Market после 
референдума упал на  6,9%. Это 
самое сильное двухдневное па-
дение после обвала из-за финан-
сового кризиса в ноябре 2008 года. 
По данным S&P Dow Jones Indices, 
результат стал 12-м среди круп-
нейших обвалов за  историю на-
блюдений.

ИНВЕСТИЦИИ

Убежище 
от Brexit
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Опубликован новый список самостроя, подлежащего демонтажу

С новым сносом
Под снос попадает здание 

возле станции метро «Дмитров-
ская», на улице Бутырская, 86г, 
в котором находится кофейня 
«Шоколадница» площадью око-
ло 150 кв. м. «Мы проработали в 
этом месте более трех лет, акту-
альные списки объектов под снос 
появились всего несколько меся-
цев назад. Мы продолжим диалог 
с арендодателем о компенсации 
нанесенного нам ущерба, — рас-
сказал РБК управляющий дирек-
тор сети кофеен «Шоколадница» 
Алексей Каира. — Это место было 
самым лучшим  — возле метро, 
высокий трафик. Найти альтер-
нативную площадку будет край-
не сложно».

СНОС БЕЗ ГРАФИКА

Владельцам и арендаторам объ-
ектов, попавших в список, власти 
должны прислать письменные 
уведомления о сносе в течение 
недели с момента опубликования 
соответствующего постановления, 
а префектуры — установить инфор-
мационные щиты с сообщением о 
демонтаже. После чего у собствен-
ника есть два месяца на то, чтобы 
добровольно демонтировать объ-
ект и погасить запись о собствен-
ности в ЕГРП.

В этом случае собственники са-
мовольных построек имеют воз-
можность получить компенсацию, 
иначе объекты демонтирует мест-
ная префектура силами ГБУ «Авто-
мобильные дороги».

Как утверждают источники РБК 
в мэрии, одномоментного сноса, 
как в феврале, скорее всего, не бу-
дет. «Для нас это планомерная ра-
бота, у нас нет никаких планов, гра-
фиков, в этом плане мы творчески 
свободны. Дата и время админи-
стративного демонтажа опреде-
ляется исходя из основных задач 
по недопущению неудобств жите-
лям», — говорит начальник Госин-
спекции по недвижимости Москвы 
Сергей Шогуров. 

Снос самостроя в Москве регу-
лирует два постановления город-
ского правительства — № 819 от 
11 декабря 2013 года и № 829 от 
8 декабря 2015-го. По данным го-
синспекции, за время действия по-
становления № 819 в Москве было 
снесено 1,85  тыс. объектов, ко-
торые по документам были обо-
значены как капитальные, из них 
в 2014-м — 690, в 2015-м — 844, в 
2016-м — 316. Ко всем этим объ-
ектам у мэрии есть претензии, но 
сносятся они только по решению 
суда или самими владельцами. Как 
правило, это объекты, которые раз-
мещены без права собственности 
и без кадастровых документов. В 
редких случаях объект находится 
на кадастровом учете, но без прав 
собственности.

Список постановления № 829 — 
это объекты, по которым город 
либо проиграл суд, либо суды не 
рассматривали иск к владельцам, 
потому что прошел трехлетний 
период исковой давности. Имен-

но в этом списке было 104 объек-
та, около сотни из которых снес-
ли в февральскую «ночь длинных 
ковшей». Изменения в Граждан-
ский кодекс, вступившие в силу в 
сентябре 2015-го, предоставили ор-
ганам местного самоуправления 
право принимать решение о сно-
се самовольных построек во внесу-
дебном порядке, если таковые рас-
положены на территориях с особым 
режимом использования — напри-
мер, если под объектом проложены 
коммуникации.

Объекты, которые не подпада-
ют под требования ст. 222 ГК РФ 
о самовольной постройке, име-
ют возможность избежать сноса, 
если такое решение вынесет Гра-
достроительно-земельная комис-
сия (ГЗК) и если собственник за-
платит в бюджет города штраф. 
«Если объект самостроя находится 
в постановлении №819, он может 
быть потенциально рассмотрен на 
ГЗК — это возможность сохране-
ния путем оплаты городу штраф-

ных санкций »,  — подтверждает 
Шогуров. Если ГЗК вынесла поло-
жительное решение, после оплаты 
штрафов и предоставления всех за-
ключений постройка может быть 
сохранена.

По его словам, таких решений 
было принято около 60 за весь пе-
риод борьбы с самовольным стро-
ительством; доход городского 
бюджета от штрафов, которые до-
платили собственники, чтобы уза-
конить свои объекты, исчисляется 
миллиардами рублей. Однако на 
положительное решение ГЗК не мо-
гут претендовать объекты, которые 
стоят на коммуникациях или улич-
но-дорожной сети, а в нынешнем 
списке именно такие.

«НЕ СТАЛО ГАДЮШНИКА»

Предприниматель Норайр Сари-
бекян, собственник двух объек-
тов из нового списка — на улице 
1905  года и на Пресненском Валу, 
говорит, что добровольно ничего 

Сергей Собянин продолжает «освобождать город от опасного самостроя»
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 Окончание. Начало на с. 1 

10 самых крупных объектов самостроя, подлежащих сносу по постановлению 829-ПП

Округ Адрес Площадь, кв. м Назначение Арендаторы

ЮАО Кировоградская, д. 9, корп. 2г 3688,5 Двухэтажный торговый центр около 
ст. м. «Южная»

Банк Москвы, сеть «Суши-Шоп»

ЮЗАО Новоясеневский просп., вл. 1, стр. 1 2545,1 Двухэтажный торговый центр около 
ст. м. «Теплый стан»

Рыбный магазин «Океан», Фора-банк, 
Калужская сельскохозяйственная ярмарка

ВАО Б. Семеновская, вл. 15а, стр. 1 2341,9 Трехэтажный тоговый центр «Электрон» около 
ст. м. «Электрозаводская»

Пивной бар «Кружка» 

ВАО Советская, вл. 80, стр. 7 1598,9 Административно-складские помещения 
бывшего Черкизовского рынка

н.д.

СВАО Ярославское ш., вл. 55, корп. 1, стр. 1 1565,1 Двухэтажная гостиница н.д.

ВАО Советская, вл. 80, стр. 6 1563,3 Административно-складские помещения 
бывшего Черкизовского рынка

н.д.

САО Коровинское ш., вл. 33а 1552,7 Двухэтажный торговый центр   Сеть магазинов «Южный двор»

ЮЗАО Профсоюзная, д. 154г, стр. 2 1210,1 Двухэтажные торговые ряды около 
ст. м. «Теплый стан»

Мясной магазин, «У Палыча», банк «Стар 
Альянс», секс-шоп «Удиви себя»

ЮЗАО Новоясеневский просп., вл. 2а, стр. 1 (строение 
в восточной части земельного участка)

1000 н.д. н.д.

ЗАО Вернадского просп., 39а 889,9 Двухэтажный торговый центр «Росинка» 
над выходом из ст. м. «Проспект Вернадского»

Сбербанк, Альфа-банк, сеть магазинов 
«Книжный лабиринт»

Источник: правительство Москвы, Росреестр, 2ГИС
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сносить не собирается и компен-
сацию от властей Москвы получать 
не планирует. «Как я могу добро-
вольно снести здание, которое не 
является самостроем? У меня есть 
решение суда, что это не самострой. 
Это самодурство правительства 
Москвы, это ни под один закон не 
попадает», — говорит Сарибекян. 
По его словам, сразу после сноса 
объектов он намерен подать в суд 
на городские власти.

В 2013 году Арбитражный суд 
Москвы отказал в удовлетворении 
иска префектуры ЦАО к ООО «Со-
юз-Сона», ООО «Болеро-Н» и ООО 
«Стаймс-Реэл» о признании здания 
на Пресненском Валу самовольной 
постройкой (все три фирмы явля-
ются собственниками разных ча-
стей здания) в связи с истечением 
трехлетнего срока давности. По-
следнее решение суда от 4 февра-
ля 2015-го вынесено в пользу Са-
рибекяна. «Мы по этому объекту 
были две недели назад у господи-
на Шогурова на комиссии. Он ска-
зал, что претензий к нам нет, и объ-
екты будут сохранены. Документы 
идут в Москомархитектуру, чтобы 
она просмотрела, соответствует ли 
внешний облик, и все», — говорит 
Сарибекян. Тем не менее его недви-
жимость попала в новый список и 
будет снесена.

Попытки других собственников 
судиться с мэрией также провали-
лись. В начале июня ООО «Созида-
ние» подало иск к правительству 
столицы и префектуре Южно-
го административного округа на 
1,8 млрд руб. — компания пытает-
ся возместить свои убытки от сно-
са здания площадью 1,5 тыс. кв. м 
во время «ночи длинных ковшей». 
Арбитражный суд начнет его рас-
сматривать 1 июля. Но правитель-
ство Москвы тем временем гото-
вит встречный иск к владельцам 
«Созидания», сказал Шогуров. Иск 
включает ущерб за необоснован-
ное обогащение от пользования 
земельным участком, недополу-
ченный платеж за использование 
этого участка, взыскание затрат за 
работы по сносу. В новом списке 
мэрии у «Созидания» оказалось 

шесть объектов на Кировоградской 
улице и Варшавском шоссе, расска-
зал РБК адвокат Рубен Маркарьян, 
представляющий интересы вла-
дельца зданий.

«После «ночи длинных ковшей» 
проверялась легитимность поста-
новления. Но в решении от 24 де-
кабря 2015 года Мосгорсуд при-
шел к выводу, что правительство 
Москвы обладало достаточной 
компетенцией для принятия это-
го нормативного акта. Владельцы 
зданий указывали на запись в ЕГРП 
и наличие свидетельства о соб-
ственности, но суды скептически 
отнеслись к таким заявлениям», — 
отмечает старший юрист адвокат-
ского бюро А2 Мария Понаморева. 
Она рекомендует обжаловать дей-
ствия властей по процессуальным 
моментам — несвоевременное ин-
формирование, несоблюдение ме-
роприятий по определению пло-
щадок для хранения имущества, 
находившегося в самовольной по-
стройке. «Но если отсутствовало 
разрешение или оно было оформ-
лено с нарушениями, то практи-
чески бесполезно что-то отстаи-
вать», — говорит Понаморева.

Собственники объектов, кото-
рые были признаны самостроем в 
июне, уже обратились с письмом в 
адрес президента Владимира Пу-
тина, рассказал глава Ассоциации 
владельцев недвижимости Вла-
димир Капустин. Они просят до-
ждаться решения Конституцион-
ного суда. Но в апреле 2016 года 
Верховный суд уже признал пра-
вомерным постановление №829 и 
отказал ООО «Звездочка» в исклю-
чении объекта на проспекте Мира 
из перечня самостроя.

«Страдает в основном не малый 
бизнес, потерпевшая сторона — это 
правительство Москвы, у которой 
отобрали территории, — считает 
Шогуров. — Те же Чистые пруды по-
казали: не стало этого гадюшника, 
и все забыли, теперь это городская 
территория, которой пользуются 
жители». 

При участии Николая Гришина 
и Дениса Пузырева

Первая волна

В ночь на 9 февраля 2016 года 
московские власти снесли 
97 объектов незаконного стро-
ительства, всего в списке мэрии 
было 104 адреса. Среди уничто-
женных построек оказались как 
ларьки, так и целые торговые 
павильоны, например торгцентр 
«Пирамида» рядом со станцией 
метро «Пушкинская», «Альба-
трос» у станции метро «Щелков-
ская», а также торговые ряды у 
станций метро «Чистые пруды», 
«Кропоткинская», «Арбатская» и 
«Улица 1905 года».
Решение о сносе было принято 
в декабре, но большинство вла-
дельцев недвижимости и арен-
даторов не спешили покинуть 
помещения или самостоятельно 
их сносить. Получилось, что 
некоторые объекты начинали 
демонтировать, когда там еще 
находились продавцы.
Юристы и собственники пави-
льонов требовали предоставить 
документы, на основании кото-
рых должен производиться снос 

построек, но полицейские отка-
зывались показывать бумаги. 
Как минимум одного из протесту-
ющих, вышедших к павильонам 
на «Чистых прудах», полиция 
задержала.
Поспешность действий мэрии ру-
ководитель департамента науки, 
промышленной политики и пред-
принимательства города Москвы 
Олег Бочаров объяснил тем, что 
объекты «несут угрозу жизни 
и здоровью людей». Согласно 
опросу ВЦИОМа, массовый снос 
торговых павильонов в Москве 
поддержали 63% жителей города, 
71% опрошенных посчитали по-
стройки возведенными «скорее 
незаконно», против высказались 
только 26% респондентов. При 
этом москвичи продемонстриро-
вали высокий уровень осведом-
ленности о происходящем: о мас-
совом сносе узнали 94% жителей 
столицы, причем 40% заявили, 
что хорошо знакомы с ситуацией 
и интересуются информацией по 
этому поводу.
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Почему Россия стала привлекательнее для инвесторов

Убежище от Brexit
S&P 500 за два дня потерял поч-

ти $1 трлн — падение стало тре-
тьим по величине в стоимостном 
эквиваленте.

Для сравнения: в пятницу, по-
сле объявления результатов рефе-
рендума в Великобритании, торги 
на Московской бирже открылись 
снижением индексов и падением 
рубля. К 10:01 мск индекс ММВБ 
упал на 3,28% (до 1856,3 пункта), 
но к концу частично отыграл па-
дение, а уже во вторник начал ра-
сти (к концу основной торговой сес-
сии — на 0,84%, до 1857,23 пункта). 
Рост цен на российские бумаги на-
блюдается и на торгах в Лондоне: 
бумаги ЛУКОЙЛа на LSE выросли 
на 1,25%, НОВАТЭКа — подорожа-
ли на 1,27%. Аналогичная ситуация 
наблюдалась и на долговых рынках. 
Индекс гособлигаций Московской 
биржи во вторник вырос на 0,2%, 
корпоративных облигаций  — на 
0,08%. Более заметный рост цен в 
последние три дня заметен в сег-
менте суверенных евробондов, ко-
торые подорожали в среднем на 
1–1,5 п.п. В частности, стоимость 
бумаги «Россия-23» выросла с 106,5 
до 108,3%, «Россия-26» прибавила в 
цене более 1 п.п., достигнув отмет-
ки 102,38%. Длинные суверенные 
евробонды также показывают рост: 
доходность облигации «Россия-42» 
опустилась до минимума за послед-
ние два года в 4,88% годовых.

Санкции помогли России 
адаптироваться и снизить зави-
симость от американских и евро-
пейских банков, потому что стра-
на от них изолирована, объясняет 
устойчивость российского рынка 
глава исследовательского подраз-
деления фонда Ashmore Group Ян 
Ден. С этим согласны аналитики 
Sberbank CIB: «Колебания рынка в 
пятницу если на что-то и указыва-
ют, то в первую очередь на опреде-
ленные защитные свойства, кото-
рые российский рынок приобрел 
после возникновения украинского 
кризиса», — говорится в обзоре ин-
вестбанка. Главным образом, это 
обусловлено масштабным оттоком 
капитала, который с тех пор прои-
зошел, а также ослаблением зави-
симости от внешнего долга. Санк-
ционный режим, ограничивший 

интерес инвесторов к российским 
активам, частично уберег Россию 
от нынешней турбулентности, 
констатируют аналитики Sberbank 
CIB. Последствия Brexit для России 
могут быть даже положительными, 
полагают они: например, демарш 
Великобритании может привести 
к расколу в позиции европейских 
стран по поводу антироссийских 
санкций, и они будут смягчены.

ИНВЕСТОРЫ ПОКУПАЮТ

Эксперты также связывают рост 
цен на российские долговые бу-
маги с повышенным вниманием 
инвесторов, которые пытаются 
переложиться из британских и ев-
ропейских активов в более надеж-
ные инструменты. «Беспокойство, 
вызванное итогами референдума 
в Великобритании, в понедельник 
по-прежнему способствовало про-
дажам в британских и рискован-
ных активах, и инвесторы отдавали 
предпочтение защитным инстру-
ментам», — написал во вторник в 
своем обзоре аналитик Sberbank 
CIB Александр Голынский. В част-
ности, по его наблюдениям, инве-
сторы активно торговали россий-
скими еврооблигациями.

«Это все последствия Brexit — 
перед голосованием многие ин-
весторы выходили в cash, а потом 
опять начали покупать активы. 
Мы  также покупали российские 
евробонды в пятницу, когда все 
рынки падали», — рассказал РБК 
портфельный управляющий УК 
«ТКБ Инвестментс партнерс» 
Игорь Козак. О планах увеличения 
вложений в долларовые облига-
ции России и Бразилии, агентству 
Bloomberg рассказал и управля-
ющий крупнейшей в Европе ин-
весткомпании Amundi с активами 
на $1 трлн.

Руководитель отдела долговых 
рынков развивающихся стран 
Deka Investment GmbH Петер Шот-
мюллер сообщил агентству, что 
также отбирал активы, зависящие 
от Brexit меньше всего. «Мы увели-
чили позицию по «Газпрому», так 
как российская госкорпорация и 
Brexit почти никак не связаны», — 
уточнил он.

МЕНЬШЕ РИСКА, 
БОЛЬШЕ ПРИБЫЛЬ

«В текущей ситуации развитые 
рынки могут рассматриваться 
как более рискованные для ин-
вестиций, поскольку в последние 
несколько лет они показывали 
существенный рост. У инвесто-
ров есть опасения, что в случае 
новых потрясений в Европе, они 
могут показать значительное па-
дение», — говорит глава трейдин-
га «Атона» Ярослав Подсеваткин. 
Инвесторы в большей степени 
сконцентрированы на проблемах 
еврозоны, и с этой точки зрения 
Россия и другие развивающиеся 
рынки сейчас более интересны 
для вложений.

Интерес инвесторов в пер-
вую очередь связан с низкой сто-
имостью активов. «В 2014 цены 
на российские акции были также 
низкими, но они не были кому-то 
интересны, потому что инвесторы 

не видели перспектив для эконо-
мики, — объясняет трейдер. — Сей-
час экономика восстанавливает-
ся, инфляция снижается, цены на 
нефть стабильны и есть перспек-
тива ослабления санкций».

Наконец, инвесторов привле-
кает высокая доходность, которую 
можно получить, вкладывая в рос-
сийские акции. «Крупные фонды, 

банки начинают понемногу поку-
пать российские бумаги. Это не-
большие деньги, но их достаточно, 
чтобы поднять наши индексы», — 
заключает Подсеваткин.

НЕФТЬ ПОМОГАЕТ

Еще одной причиной стабиль-
ности российского рынка стала 
динамика нефтяных цен: стои-
мость барреля Brent поднялась к 
середине дня на 0,6%, до $48,37. 
На этом фоне рубль укрепился к 
евро и доллару (на Московской 
бирже к 19:00  мск доллар стоил 
64,51 руб., опустившись в откры-
тие на 93  коп., евро торговался 
на уровне 71,33 руб.). По мнению 
аналитика «ВТБ Капитала» Мак-
сима Коровина, рубль также под-
держивает продажа экспортерами 
выручки для предстоящей выпла-
ты дивидендов. По оценкам «ВТБ 
Капитала», объем предстоящих 
выплат составит около $12 млрд.

Внешние рынки также посте-
пенно приходят в себя после шока 
от результатов британского рефе-
рендума, отмечает в своем ком-
ментарии аналитик «Открытие 
Брокер» Андрей Кочетков. Неко-
торые из них показывают даже 
лучшие результаты, чем не затро-
нутые большим штормом рынки 
развивающихся стран. Например, 
индекс «голубых фишек» EURO 
STOXX 50 Index вырос во вторник 
на 2,27%, индекс широкого рынка 
EURONEXT 100 прибавил 2,21%, а 
французский CAC 40 — 2,61%.

ВОЛАТИЛЬНОСТЬ — 
ГЛАВНЫЙ РИСК

«В последние месяцы российская 
экономика демонстрировала яв-
ные признаки восстановления, 
что побуждало крупные фонды 
открывать длинные позиции по 
российским активам,  — пишут 
аналитики Sberbank CIB. — При-
ток капитала от этих фондов стал 
важным фактором восстановления 
рынка акций: за период с начала 
года». Тем не менее рост вола-
тильности в мире может не обойти 
стороной и Россию, предупрежда-
ют они. Эксперты Morgan Stanley 
также отмечают, что процесс ухода 
Великобритании из ЕС может уси-
лить волатильность рынков, что 
значимо и для России.

«Итоги британского референ-
дума спровоцировали ряд новых, 
не поддающихся просчету реак-
ций», — говорится в обзоре рос-
сийского инвестбанка. И в случае 
новой порции негативных ново-
стей рубль снова может ослаб-
нуть. По прогнозу банка, если ЕС 
не удастся ограничить негатив-
ные последствия Brexit, то курс 
доллара может приблизиться к 
отметке 70 руб. 

«В 2014 цены на российские акции были 
также низкими, но они не были кому-то 
интересны, потому что инвесторы не видели 
перспектив для экономики. Сейчас экономика 
восстанавливается, инфляция снижается, 
цены на нефть стабильны и есть перспектива 
ослабления санкций»
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Источник: Bloomberg

Что растет и что падет 
после Brexit, %

Данные за период от закрытия торгов 
23 июня до 18.00 мск 28 июня
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Британский фунт 
к доллару

Решение Великобритании выйти из ЕС может сыграть на руку России: позиции европейских стран по антироссийским санкциям могут разойтись, и, 
возможно, они будут смягчены

Ф
О

ТО
: G

et
ty

 Im
ag

es

 Окончание. Начало на с. 1 



29 июня 2016 года
Среда

No 113 (2369)
ИНВЕСТИЦИИ | ЭКОНОМИКА | 5

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

МНЕНИЕ

СЕРГЕЙ АЛЕКСАШЕНКО,
старший научный сотрудник Института Брукингса (Вашингтон, США)

Почему дно кризиса еще не пройдено

Подорожавшая нефть может 
укрепить рубль и наполнить 
бюджет, но уже не в состоянии 
запустить рост экономики.

Как известно, разница между оп-
тимистом и пессимистом состоит 
в том, что, когда второй говорит: 
«Хуже некуда!» — первый отвечает: 
«Что Вы, батенька, могло бы быть 
и хуже!».

ОЧЕРЕДНОЕ ДНО

Когда в декабре 2014-го миро-
вые цены на нефть стремительно 
снижались и в России разразился 
полномасштабный валютный кри-
зис, многим казалось, что вот-вот 
должен наступить если не полный 
коллапс российской экономики, 
то ее обвальное падение. Но этого 
не произошло: да, экономика упа-
ла, но ничего похожего на то, что 
мы видели в конце 2008 — начале 
2009-го, когда она провалилась на 
8% за квартал. Начиная с февра-
ля прошлого года цены на нефть 
пошли вверх, добравшись до от-
метки $65, что привело к укрепле-
нию рубля и всеобщему успокое-
нию: именно летом прошлого года 
нам объявили в первый раз, что пик 
кризиса пройден. В конце прошло-
го года нефтяные цены снова ушли 
вниз к отметке $30, рубль снова ос-
лаб, и экономические настроения 
снова ухудшились. Но нефтяные 
качели продолжали раскачиваться, 
и вот нефть опять ушла вверх к $50, 
и снова стали раздаваться голоса 
о прохождении пика кризиса, о 
неизбежном переломе экономи-
ческих трендов и о начале роста 
экономики.

Однако майская статистика по-
казала обратное: экономика рез-
ко просела. Сразу скажу, я не счи-
таю правильным, получив даже 
очень плохие или очень хорошие 
данные за один месяц, делать да-
леко идущие выводы о неизбеж-
ном стремительном падении или 
стремительном росте — для таких 
прогнозов нужны более устойчи-
вые ряды данных.

И все же что случилось? Неуже-
ли теперь даже нефть не помогает 
российской экономике?

НЕФТЯНОЙ МАНЕВР

Конечно, нет. Нефть была, есть 
и в ближайшие лет десять будет 
важнейшим фактором, определя-
ющим настроение в экономике. 
Но не единственным. Главное, 
на что влияет цена на нефть, — 
это экспортная выручка, которая 
приходит в Россию: нефть с не-
фтепродуктами в 2011–2014 го-

дах обеспечивала 50% стоимости 
российского экспорта, к первому 
кварталу 2016 года опустилась 
ниже 40%. Созданная в середине 
2000-х годов система налогообло-
жения нефтяных компаний по-
строена так, что бюджет забирал 
себе львиную долю экспортной 
выручки: при цене нефти выше 
$100 она доходила до 80%. Та-
ким образом, российские нефтя-
ные компании получали гораздо 
меньше, когда цены росли, но ког-
да цены начали снижаться, то ос-
новные потери также пришлись на 
долю федерального бюджета. Бо-
лее того, случившаяся двукратная 
девальвация рубля резко сократи-
ла внутренние издержки нефтяни-
ков в долларовом эквиваленте, что 
помогло им относительно безбо-
лезненно пережить падение цен на 
нефть. Настолько безболезненно, 
что, когда при подготовке бюджета 
этого года Минфин решил их не-
множко «постричь», это не поме-
шало им продолжить наращивать 
добычу и экспорт нефти.

Экономический рост измеря-
ется в фиксированных ценах, то 
есть вклад самого нефтяного сек-
тора, да и всей добывающей про-
мышленности в динамику рос-
сийского ВВП в 2015–2016 годах 
остается положительным. Пусть 
этот рост не настолько стреми-
телен (1–1,5%  в  годовом выра-
жении), но ничего похожего на 
начало 2009 года, когда добываю-
щие отрасли просели почти на 5%, 
сейчас не наблюдается. Стабиль-
ность работы добывающих отрас-
лей обеспечивает стабильность 
работы железнодорожного и тру-
бопроводного транспорта, кото-
рые в конце 2008-го провалились 
на 20%. И в этом состоит важная от-
личительная особенность текущего 
кризиса от того, что мы наблюдали 
в 2008-м: внешний спрос на про-
дукцию российской экономики, 
главным образом сырье и продук-
ты его первичной переработки, ни-
сколько не сокращается. Более того, 
он растет, поскольку обесценение 
рубля сделало экспорт прибыль-
ным для многих маргинальных 
по своей рентабельности секторов 
(уголь, химия, удобрения).

Главный удар, который нанес-
ли упавшие нефтяные цены, при-
шелся на платежный баланс и на 
федеральный бюджет. С начала 
2015 года среднеквартальные до-
ходы от экспорта углеводородов в 
платежном балансе снизились на 
$42 млрд по сравнению с 2013-м — 
первой половиной 2014 года, ког-
да нефтяные цены держались в 
коридоре $100–120. Конечно, это 
не могло не сказаться на курсе ру-

бля. Для сравнения скажу, что если 
цену финансовых санкций Запа-
да измерять суммами погаше-
ния внешнего долга российскими 
банками и компаниями, то начи-
ная со второго квартала 2015 года 
она слегка превышает $10 млрд в 
квартал.

ОКРЕПШИЙ РУБЛЬ

Поэтому, когда сегодня кто-то го-
ворит, что повышение нефтяных 
цен весной этого года не привело 
к улучшению дел в экономике, то 
он явно грешит против истины. 
Вспомните, еще в конце января 
цена доллара превышала 80 руб., 
а сегодня она опустилась ниже 
64  руб. Такое укрепление рубля 
повышает спрос населения на им-

портные товары (импорт перестал 
падать), то есть повышает уровень 
жизни. Такое укрепление рубля 
как минимум не дает инфляции 
разгоняться, а, возможно, слегка 
ее тормозит. Такое укрепление 
рубля приводит к тому, что населе-
ние несет свои сбережения (у кого 
они есть) в банки и размещает их 
в рублях, что снимает с банков ва-
лютные риски и позволяет им за-
рабатывать прибыль. Только пред-
ставьте себе, что происходило бы 
в российской экономике, если бы 
нефть стоила $30–35? Курс долла-
ра улетел бы к 90 руб., инфляция 
превышала бы 10%, что обвалило 
бы потребление еще процентов на 
пять от нынешнего уровня, насе-
ление стремительно закупалось 
бы валютой, импорт продолжил 
бы падать, вызвав продолжение 
обвала в оптовой торговле.

Примерно такую же картину мы 
наблюдаем и в федеральном бюд-
жете. Подросшие цены на нефть 
слегка улучшили положение дел 
с доходами, что (пока) позволи-
ло Минфину отказаться от более 
жесткого секвестра утвержденных 
законом расходов (сегодня он со-
ставляет 10%) и пока удерживать-
ся в утвержденных рамках в части 
использования средств Резервного 
фонда (2 трлн в год). А представьте 
себе, что нефть осталась на $35 — 
проводится новый секвестр, про-
центов на 5–7, то есть не только 
сокращается совокупный спрос в 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

«Население могло бы брать больше кредитов 
и меньше накапливать на депозитах, 
но интуитивно оно чувствует, что дно 
еще не пройдено, поэтому торопиться 
с радикальным изменением потребительской 
модели не стоит»

ФОТО: Екатерина Кузьмина/РБК

экономике, но и рушатся планы 
многих бюджетных учреждений 
и организаций, их поставщиков, 
падает качество бюджетных услуг.

ПРИСПОСОБИЛИСЬ 
К НИЗКИМ ЦЕНАМ

Другое дело, что выросшие цены 
на нефть не запустили механизмы 
роста! А кто сказал, что они обя-
заны это сделать, если механизмы 
торможения роста в России носят 
исключительно политико-инсти-
туциональный характер? Нет, ко-
нечно, если цена на нефть начнет 
устойчиво двигаться к $100, то 
российская экономика неизбеж-
но оживет и даже продемонстри-
рует 3–4-процентный рост, но 
этот рост не будет устойчивым и 
долгосрочным. Вспомните, рост в 
России прекратился в 2013-м: цена 
на нефть была $108, а ВВП вырос на 
мизерные 1,3%.

Российская экономика уже 
приспособилась к новым, пони-
женным ценам на нефть — ценой 
40-процентного сокращения им-
порта, ценой 15-процентного па-
дения розничного товарооборо-
та и соответствующего снижения 
уровня жизни населения (бюджет 
не приспособился, но это сюжет 
для другого разговора). Сегодня ее 
динамика определяется не нефтя-
ными ценами, а внутренними про-
блемами, которые проявляются 
достаточно четко даже при корот-
ком знакомстве со статистически-
ми данными.

НЕ ЗНАЕМ, ЧТО БЫЛО ВЧЕРА

Здесь я вынужден сделать лири-
ческое отступление. После того 
как Росстат в очередной раз по-
менял методологию расчета ВВП, 
он перестал публиковать данные 
о динамике экономики в фиксиро-
ванных ценах и с устранением се-
зонного и календарного факторов. 
Говоря простым языком, сегодня 
Росстат не сообщает, что случилось 
в экономике в первом квартале 
этого года по сравнению с четвер-
тым кварталом прошлого года. 
Максимум, что можно почерп-
нуть из его данных, — это что по-
менялось по сравнению с первым 
кварталом прошлого года. То есть, 
что изменилось в течение года, мы 
еще можем увидеть, но, когда оно 
произошло  — весной прошлого 
года или нынешней зимой, — мы 
не знаем. Конечно, многие экспер-
ты, и правительственные и неза-
висимые, самостоятельно решают 
эту задачу, сообщая нам о своих 
оценках, но на то государствен-
ная статистика и существует, что 
эту работу должен делать Росстат.

Заниматься управлением эконо-
микой при отсутствии таких дан-
ных — это примерно то же самое, 
что управлять автомобилем, где 
в лобовом стекле водитель видит 
то, что на самом деле происходи-
ло несколько секунд назад: шанс на 
правильное решение есть, но цена 
ошибки многократно возрастает.

СПАД ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Итоги первого квартала говорят о 
том, что в российской экономике 
за прошедший год выросли всего 
четыре сектора: добыча полезных 
ископаемых, сельское хозяйство, 
финансовая деятельность, опера-
ции с недвижимостью. Еще один 
сектор — производство электро-
энергии, газа, воды — был стаби-
лен; все остальные снижались. 
На  4%  снизился уровень произ-
водства обрабатывающих отрас-
лей промышленности. А теперь 
ответьте на вопрос: что там про-
исходит за пределами оборонки, 
которая выросла на 13%? Об-
щие объемы строительства упали 
всего на 1,7%, но объемы жилищ-
ного строительства — больше чем 
на 16%. Рыбная отрасль просела на 
6,5% (плоды контрсанкций), бюд-
жетная сфера — на 3%, оптовая 
торговля — на 2,5%. Инвестиции 
продолжили сокращаться — минус 
5% по итогам первого квартала.

Печальная правда состоит в 
том, что такая экономическая 
конструкция является достаточ-
но устойчивой. Любая экономика 
опирается на спрос и на настрое-
ния. Внешний спрос, как я говорил 
выше, на российскую продукцию 
достаточно устойчив, и ограниче-
ние существует на стороне пред-
ложения: не может российская 
экономика добыть больше нефти 
или угля. Внутренний спрос про-
должает сжиматься — бюджетный 
секвестр, замороженные зарпла-
ты, непроиндексированные пен-
сии, разрушенные в результате 
санкций или из-за подорожания 
импорта инвестиционные планы. 
Подтолкнуть его мог бы Минфин, 
согласившись на фискальное сти-
мулирование за счет роста госдол-
га, но он боится, так как и сам не 
уверен в устойчивости полити-
ко-экономической конструкции. 
Несомненный эффект могло бы 
оказать снятие санкций, но рос-
сийский президент в очередной 
раз жестко заявил, что минские 
соглашения должна выполнять 
Украина, а не Россия. Население 
могло бы брать больше кредитов 
и меньше накапливать на депози-
тах, но интуитивно оно чувствует, 
что дно еще не пройдено, поэтому 
торопиться с радикальным изме-
нением потребительской модели 
не стоит. (В кризис 2008–2009 го-
дов население начало больше тра-
тить только в конце лета 2009-го, 
через четыре месяца устойчиво-
го роста экономики и реальных 
зарплат.)

Поэтому все, о чем сегодня мож-
но всерьез говорить, — это соста-
вит ли падение экономики 1 или 
1,5%. Но и здесь можно угадать, но 
нельзя предсказать. В экономике, 
где сдача заказчику одной атом-
ной подводной лодки может из-
менить минус на плюс, а случить-
ся это может в декабре или  январе, 
гадание внутри этого диапазона 
равносильно гаданию на кофей-
ной гуще. Общий вывод, который 
для меня звучит очень печально, — 
дно не пройдено, спад продолжа-
ется, — с высокой степенью веро-
ятности, окажется актуальным и в 
конце текущего года.
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МИХАИЛ РУБИН

Единороссы уступили оппо‑
зиции 18 округов на выборах 
Госдумы. Их без борьбы отдадут 
наиболее лояльным и опытным 
политикам. Один округ расчи‑
стили для Владислава Резника: 
из‑за скандала в Испании он 
пойдет самовыдвиженцем.

ЗАСЛУЖЕННЫЕ ЛЮДИ

На съезде 27 июня «Единая Россия», 
утвердив предвыборный список, 
не  выдвинула своих кандидатов 
в 18 одномандатных округах (все-
го их 225). Таким образом едино-
россы отчасти реализовали идею 
о межпартийной договоренности, 
о  которой рассказывали ранее: 
не  выдвигать своих кандидатов 
в части округов против кандидатов 
от других парламентских партий, 
чтобы сохранить в  Думе важных 
политиков от каждой парламент-
ской силы. В итоге, как рассказа-
ли РБК два собеседника, близких 
к Кремлю, единороссы отдали семь 
округов «Справедливой России», 
пять — ЛДПР, три — КПРФ, по од-
ному — «Родине» и «Гражданской 
платформе», а еще один округ ос-
вободили для  собственного кан-
дидата, который пойдет в качестве 
самовыдвиженца.

«Единая Россия» не выдвинула 
своего одномандатника в Адыгее. 
Этот округ освобожден для едино-
росса, первого зампреда комитета 
по финансовому рынку Владислава 
Резника, рассказали два источника, 
близких к Кремлю. По словам одно-
го из собеседников, Резник неудо-
бен для партии в качестве офици-
ального кандидата. В марте депутат 
был объявлен в  международный 
розыск по запросу Испании. Пар-
ламентарию вменяют причаст-
ность к  преступной группировке 
и отмыванию денег. По совокуп-
ности обстоятельств было решено, 
что Резник должен пойти в Думу, 
но не от «Единой России», а в ка-
честве самовыдвиженца, при этом 
партия не станет выставлять про-
тив него своего кандидата.

Среди людей, для которых «Еди-
ная Россия» расчистила округ, мно-
го тех, кто имеет заслуги перед вла-
стью, и  именно поэтому партия 
решила с  ними не  бороться, рас-
сказывает источник РБК. Напри-
мер, у единороссов нет кандидата 
в одном из округов Пензенской об-
ласти, где эсэры выдвигают пред-
седателя комитета по информаци-
онной политике Леонида Левина. 
У Левина хорошие отношения с вла-
стями, в этом созыве он обеспечил 
принятие многих важных законов, 
поэтому необходимо гарантиро-

вать ему прохождение в парламент, 
рассказывает собеседник, близкий 
к «Единой России». Для ЛДПР пар-
тия очистила один из одномандат-
ных округов в Московской области. 
Там баллотируется депутат Сергей 
Жигарев. Он близок к вице-премье-
ру Дмитрию Рогозину, рассказыва-
ли ранее источники РБК, близкие 
к правительству.

СИЛЬНЫЕ ОППОНЕНТЫ

Для некоторых людей округа были 
освобождены, поскольку едино-
россам просто нет смысла за них 
бороться, рассказывает источник, 
близкий к Кремлю. По его словам, 
эсэрка, председатель думского ко-
митета по ЖКХ Галина Хованская 
в своем округе в Москве одержит 
победу в любом случае. То же са-
мое сможет сделать в Омске ком-
мунист, первый зампредседателя 
комитета по образованию, депутат 
всех созывов, кроме первого, Олег 
Смолин. Сложная борьба предсто-
яла бы единороссам и в Петербурге 
против режиссера Владимира Борт-
ко, поэтому по его округу партия 
не  выдвинула своего кандидата.
Сергей Фургал из ЛДПР на выбо-
рах губернатора Хабаровского края 
в 2013 году занял второе место по-
сле действующего губернатора. По-
нятно, что он и на выборах в Думу 

победит, отмечает источник, близ-
кий к руководству «Единой России».

Часть округов «Единая Россия» 
просто освободила для опытных 
оппонентов. Например, в Красно-

дарском крае от КПРФ баллотиру-
ется опытный депутат, экс-кан-
дидат в президенты, депутат всех 
созывов Николай Харитонов, 
а в одном из округов Петербурга — 

 Валерий Язев, «Единая Россия». Основатель компании «Ява», за 2015 год 
задекларировал 446,6 млн личного и 582 млн руб. семейного дохода. 
Не участвовал в праймериз. «Я был в Госдуме пять созывов, больше не хочу 
идти», — сказал Язев РБК

 Михаил Слипенчук, «Единая Россия». За 2015 год задекларировал доход 
294 млн руб., его состояние Forbes оценил в $0,6 млрд. Накануне праймериз 
снялся с них, по словам источника РБК в партии — из-за того, что его 
фамилия фигурировала в панамском офшорном скандале

КТО ИЗ КРУПНЫХ БИЗНЕСМЕНОВ  
ПОКИНЕТ ГОС ДУМУ

Оппозиция без конкуренции
Одномандатники, в чьих округах единороссы не выставили своих кандидатов

Партийная принадлежность Кандидат Регион, в котором будет 
избираться кандидат

«Гражданская платформа» Рифат Шайхутдинов Башкирия

КПРФ Владимир Бортко Санкт-Петербург

Олег Смолин Омская область

Николай Харитонов Краснодарский край

ЛДПР Иван Абрамов Амурская область

Алексей Диденко Томская область

Сергей Жигарев Московская область

Василина Кулиева Забайкальский край

Сергей Фургал Хабаровский край

«Родина» Александр Журавлев Воронежская область

«Справедливая Россия» Анатолий Аксаков Чувашия

Анатолий Грешневиков Ярославская область

Елена Драпеко Санкт-Петербург

Михаил Емельянов Ростовская область

Леонид Левин Пензенская область

Федот Тумусов Якутия

Галина Хованская Москва

Самовыдвиженец Владислав Резник Адыгея

Источник: решения съезда «Единой России», источники РБК
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Партия власти не будет бороться за 18 одномандатных округов

Единороссы отблагодарили 
оппозицию
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Владимир Жириновский наполовину обновит  
свою фракцию в новой думе

ЛДПР изберется делением
МАРИЯ МАКУТИНА

В предвыборный список ЛДПР 
вошло около 50% нынешней 
фракции в Госдуме. Несколь-
ких коллег руководство пар-
тии назвало предателями, а их 
включение в списки других 
партий Владимир Жири-
новский охарактеризовал 
как сбор мусора.

ДЕСЯТЬ ПЕРВЫХ

Во вторник ЛДПР утвердила список 
кандидатов в депутаты Госдумы, 
выборы которых пройдут 18 сен-
тября. В общефедеральную часть 
списка, как и в 2011 году, вошли 
лидер Владимир Жириновский, 
руководитель высшего совета пар-
тии, вице-спикер Госдумы Игорь 
Лебедев, председатель комитета 
Госдумы по СНГ Леонид Слуцкий, 
председатель комитета по делам 
общественных организаций Ярос-
лав Нилов, первый замруководи-
теля фракции Алексей Диденко и 
председатель комитета по спорту 
Дмитрий Свищев.

Новички федеральной десят-
ки  — бывший кандидат в мэры 
Москвы Михаил Дегтярев, зам-
председателя комитета по регла-
менту Александр Курдюмов, пер-
вый зампредседателя комитета по 
аграрным вопросам Сергей Кар-
гинов, первый зампредседателя 
комитета по энергетике Василий 
Тарасюк.  В 2011 году в общефеде-
ральную часть входили также Алек-
сей Островский, возглавивший по-
том Смоленскую область, Сергей 
Калашников, перешедший в Со-
вет Федерации, Валерий Селезнев 
и Юрий Напсо.

Снова пойдет на выборы от ЛДПР 
и Андрей Луговой, подозреваемый 
прокуратурой Великобритании в 
убийстве Александра Литвиненко. 
Он возглавляет региональную груп-
пу по Краснодарскому краю. 

«ОНИ НЕ РАБОТАЛИ»

Из нынешних депутатов ЛДПР в 
список не вошли около половины, 
сказал РБК Лебедев. «Они не рабо-

тали», — пояснил он. В Думе ше-
стого созыва фракция ЛДПР была 
представлена 56 депутатами.

В предвыборном списке нет де-
путатов Носова, Чирковой и Худя-
кова, которые, по словам Лебедева, 
были исключены из ЛДПР в этом 
году за «предательство». Из-за 
разногласий с руководством пар-
тии они подали заявку на участие 
в предварительном голосовании 
«Единой России». Депутаты утвер-
ждали, что сами решили покинуть 
родную партию.

Дмитрия Носова Лебедев обви-
нял в том, что тот «увлекся личным 
пиаром». Ирину Чиркову обвиняли 
в нецелевом использовании пар-
тийных средств и игнорировании 
заседаний Думы. Роману Худякову 

Лебедев припоминал «его нелепые 
законопроекты». Сам Худяков свой 
уход объяснял тем, что ему не по-
зволили выдвинуться от ЛДПР на 
выборы Госдумы от Тамбовской 
области.

Не попал в список ЛДПР и депу-
тат Игорь Ананских. Не последнюю 
роль в решении партии не брать 
его в новую Думу сыграло появле-
ние его имени в «панамских офшо-
рах», говорил РБК Лебедев.

«Единая Россия» отказала де-
путатам ЛДПР в регистрации на 
праймериз. В результате Носов 
пошел на выборы от КПРФ по од-
номандатному округу в Краснояр-
ском крае, а Ананских и Чиркова 
вошли в списки «Справедливой 
России». Лидер «Справедливой 
России» Сергей Миронов «под-
бирает мусор из ЛДПР», проком-
ментировал это на съезде Жири-
новский.

«ХВАТИТ УНИЖАТЬ РУССКИХ»

Главный лозунг ЛДПР, по словам 
Жириновского: «Хватит унижать 
русских». Основные темы про-

граммы ЛДПР, подготовленной к 
выборам Госдумы, — русский во-
прос и внешняя политика. Партия 
выступает против навешивания на 
русский народ таких ярлыков, как 
лень и пьянство, а также размыва-
ния русской идентичности и попы-
ток ее подмены искусственным 
штампом «россияне», следует из 
агитационного документа. В Кон-
ституции предлагается заменить 
строку «Мы, многонациональный 
народ России» на «Мы, русские и 
другие народы России».

Необходимо области, респу-
блики и края трансформировать 
в губернии, возродить имперский 
флаг и заменить нынешний гимн 
на «Боже, Царя храни!», говорится 
в программе.

ЛДПР настаивает на «жесткой 
внешнеполитической линии»: все 
юго-восточные регионы Украины 
должны присоединиться к России, 
российские войска должны быть 
в Сирии, нужно создать неблаго-
приятную для Турции обстанов-
ку вокруг, признав, в частности, 
независимость турецкого Кур-
дистана, сохранить российские 
санкции против импортеров на 
пять лет.

Отдельная глава программы по-
священа туризму. Партия, в част-
ности, предлагает принять закон, 
по которому продажа путевок бу-
дет разрешена лишь в те южные 
страны, которые согласятся опла-
тить содержание российской охра-
ны в аэропорту, на транспорте, на 
котором россиян возят по стране, 
и в отелях.Партия выступает про-
тив смешанной системы, так как 
одномандатники после избрания 
бегут в правящую партию, заметил 
на съезде Жириновский. ЛДПР на-
деется вернуться к результату пар-
тии на выборах в 1993 году, заявил 
Жириновский. Тогда ЛДПР полу-
чила почти 23% голосов. 

Лидер «Справедливой России» 
Сергей Миронов «подбирает мусор из ЛДПР», 
заявил Жириновский

актриса Елена Драпеко. А в Забай-
калье партия просто не  смогла 
найти сильного кандидата, поэ-
тому округ отошел ЛДПР, которая 
выставила там Василину Кулиеву, 
отмечает источник, близкий к ру-
ководству единороссов.

НЕСОСТОЯВШАЯСЯ 
ДОГОВОРЕННОСТЬ

Источники РБК, близкие к Кремлю 
и «Единой России», ранее расска-
зывали, что четыре парламентские 
партии вели переговоры о разделе 
40 округов на думских выборах. Та-
ким образом партийцы собирались 
сохранить в Госдуме наиболее важ-
ных для каждой партии депутатов. 
При этом в «Единой России» заяв-
ляли, что инициатива по разделу 
округов принадлежит оппозиции. 
Собеседники РБК в КПРФ и «Спра-
ведливой России» утверждали, 
что идея принадлежала властям. 
В итоге на своих съездах оппози-

ционеры не  стали освобождать 
округа для «Единой России», а та 
отдала КПРФ, ЛДПР и эсэрам вдвое 
меньше округов, чем обсуждалось 
раньше. «Справедливая Россия» 
пойдет на уступки в ответ, но они 
будут неформальными, утвержда-
ет источник в партии эсэров.

Часть договоренностей сорва-
лись из-за  противодействия са-
мих единороссов. Источники РБК, 
близкие к Кремлю, рассказывали 
о планах передать большее коли-
чество округов непарламентским 
партиям. Но единороссы слишком 
активно сопротивлялись идее вла-
стей отдать такое большое количе-
ство округов. Собеседник в партии 
говорит, что в некоторых случаях 
против договоренностей выступа-
ли местные отделения, а в некото-
рых сами оппозиционеры постоян-
но меняли свои просьбы, которые 
было невозможно удовлетворить. 

Читайте полностью на www.rbc.ru

 Дмитрий Савельев, «Единая Россия». Бывший президент «Транснефти» 
задекларировал семейный доход за 2015 год в размере 173 млн руб. 
Не участвует в выборах в Госдуму, но, как он сам заявил РБК, возможно, 
пойдет в Совет Федерации

 Сергей Петров, «Справедливая Россия». Основатель группы «Рольф» 
голосовал против ряда резонансных законопроектов, инициированных 
властью, и, по словам его знакомого, поэтому лишится места в будущей 
Думе. Состояние Петрова в 2016 году Forbes оценивал в $0,75 млрд
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Совладелец винного импортера МБГ Ирина Фомина о том, как торговать дорогим вином 
при падении рубля

«Мы хотели сделать винный 
Starbucks»
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Импорт вина в прошлом году 
рухнул сразу на треть. Как ве-
сти бизнес, когда цены на твой 
товар растут, а покупательская 
способность населения падает, 
рассказала совладелица груп-
пы МБГ, входящей в топ-10 
импортеров вин из Италии, 
Ирина Фомина.

«ПАРТНЕРЫ ИЗ ЕВРОПЫ 
УЖАСНО БОЯЛИСЬ, ЧТО БУДЕТ 
ЭМБАРГО»

— Обесценивание рубля — боль-
шой удар для бизнеса компа-
ний, которые закупают товар 
за валюту. Вы сумели перестро-
иться?
— Мы просчитывали сценарии, их 
было несколько. Но, конечно, того 
резкого поворота, когда евро будет 
стоить 100 руб., как это случилось в 
среду, 17 декабря 2014-го, не ожи-
дал никто. Мы вдохнули и замерли, 
но не остановили отгрузки ни на 
один день. Просто оперативно, в 
ручном режиме принимали реше-
ния. Бизнес так устроен, что если в 
канале HoReCa (отели, рестораны, 
кафе. — РБК) поднять цены мож-
но довольно быстро, то в сетевом 
ретейле это сделать невозмож-
но  — согласование новых цен с 
сетями занимает много времени, 
и по договору с ними это можно 
делать не чаще двух раз в год, при 
этом никакие форс-мажорные 
обстоятельства не играют роли. 
Конечно, мы могли остановить 
отгрузки в этой ситуации, но мы 
ограничились лишь исключением 
нескольких позиций. Цены мы 
подняли одними из последних и 
делали это очень избирательно — 
смотрели на собственную наценку 
и анализировали, какое повыше-
ние в каждом конкретном случае 
выдержит рынок. Потому что если 
бы мы подняли цены слишком рез-
ко вслед за ростом курса евро, это 
негативно бы сказалось на объе-
мах продаж.
— Насколько в среднем вырос-
ли цены на полке на ваше вино 
после обвала рубля?
— Изменение полочной цены 
зависит не только от нас, но и от 
конкретной сети — разные ритей-
леры используют разную систему 
расчета собственной наценки. 
Наши отпускные цены в среднем 
были подняты на 20-25%. Цены на 
нашу продукцию в рознице вырос-
ли примерно на 30%.
— И насколько после этого упа-
ли продажи? 
— Продажи упали на 15% в бу-
тылках и на 11% в деньгах. Если 
рассматривать по сегментам, то 
объемы продаж более дорогих 
вин — выше 2,5 евро в закупке — 

практически не упали, что удиви-
тельно. Это классическая история 
любого кризиса: людей, которые 
пьют более дорогие вина, нельзя 
«пересадить» на что-нибудь дру-
гое. Они будут меньше покупать 
вин в ресторане, будут старать-
ся искать что-то приемлемое в 
заданном ценовом сегменте в 
специализированных магазинах, 

где обычно вино дешевле, и пить 
дома. Компания МБГ никогда не 
специализировалась на сверхде-
шёвом сегменте, это не наш конёк. 
Когда мы подняли цены на самые 
недорогие позиции, они сразу же 
перешли в среднеценовую кате-
горию — и их продажи, конечно, 
обвалились. Здесь мы и потеряли 
больше всего.

Средняя стоимость импортиру-
емой бутылки тихого вина у нас всё 

равно остаётся высокой. Она выше, 
чем у остальных игроков на рынке, 
включая нашего ближайшего кон-
курента — компанию «Симпл», — 
и составляет 3,35 евро за бутылку.
— Вы осознанно пошли на со-
кращение маржи?
— Да. Потому что наша задача 
была удержать рыночную долю, и 
мы ее удержали. А сейчас по воз-

можности будем ее расширять. Мы 
приступаем к этому.
— Вы вроде бы занимали се-
рьезную долю на ресторанном 
рынке Москвы?
— Пару лет назад Pricewaterhouse-
Coopers считал, что мы занимаем 
37% рынка продаж вина в HoReCa 
Москвы. В последнее время таких 
исследований не проводилось, но 
мы однозначно один из лидеров. 
Особенно, если говорить о так на-

зываемых ресторанах A и B класса. 
К тому же мы успешно налаживаем 
деловые связи с гастрономически-
ми проектами «новой волны» — 
например, White Rabbit Family, у 
нас прочные многолетние отноше-
ния с группой Аркадия Новикова. 
Соотношение у нас такое: порядка 
50% — HoReCa, 30% — ретейл, 20% 
приходится на оптовые поставки 
в регионы. 
— В чем специфика нынешне-
го кризиса по сравнению с тем, 
что было в 1998-м, например?
— Это самый сложный кризис 
для меня лично и для компании. 
Сейчас кризис структурный, и 
проблема в том, что существу-
ет цена на нефть, от которой мы 
очень зависим, и санкции против 
России, отсутствует доступ и воз-
можности финансовых заимство-
ваний. Ключевая ставка и высокая 
стоимость денег — это достаточно 
проблемно. Мы работаем со «Сбер-
банком», у нас хорошая репутация, 
есть доступ к кредитным ресурсам, 
и ставки у нас по российским мер-
кам хорошие, но по меркам всего 
остального мира — очень высокие.
— Что ваши партнеры в Европе 
и странах Нового Света говорят 
о санкциях?

— Как только всё это началось, они 
очень боялись, что будет эмбарго 
на вино. Ужасно боялись. Первая 
проблема возникла с американца-
ми: у нас очень большой контракт с 
Chateau St. Michelle — это огромная 
компания, один из мировых лиде-
ров. Проблема появилась, когда мы 
практически потеряли возмож-
ность покупать товар в кредит че-
рез американские банки — причем 
в основном из-за политических 
вопросов. Но мы всё же нашли ре-
шение и оставили за собой бренд. 
Выход помогли найти сами амери-
канцы: мы получаем товар через 
их прибалтийского дистрибьютора 
и обеспечиваем поставки по всей 
России.

В Европе мы замечаем сожа-
ление по поводу того, что проис-
ходит, потому что, скажем прямо, 
санкции, под которые, слава богу, 
не попало вино, никому в общем 
не нужны — ни нам, ни им. В биз-
нес-отношениях мы видели от 
партнёров только желание помо-
гать: с точки зрения и финансиро-
вания, и специальных цен, и мар-
кетинговой поддержки.
— То есть не было партнеров, 
которые сказали: теперь 100% 
по предоплате?

«Мы пытались сделать для себя большую 
российскую карту вин, но, к сожалению, ничего 
не получилось, потому что цены на вина, 
которые мы пытались собрать в этом 
портфеле, оказались очень высокими»
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— Такой предоплаты нет ни у кого. 
Другое дело, что системы страхо-
вания, факторинга, которыми мы 
пользовались при закупках, сузи-
лись для нас. Но наши партнеры 
нашли альтернативные страховые 
компании, с которыми мы до сих 
пор работаем. Если невозможен 
факторинг через третьи банки, то 
появились личные гарантии — на-
пример, Мигеля Торреса (произ-
водитель вин из Испании. — РБК).

«НАЗЫВАТЬ ВИНО 
АЛКОГОЛЕМ — ГЛОБАЛЬНАЯ 
ОШИБКА»

— Подорожание импортного 
вина привело к росту произ-
водства в России. Вы это по-
чувствовали?
— Давайте, говоря о российском 
виноделии, будем честными. 
Виноматериалы в большинстве 
своём не собственные? Не соб-
ственные. Бутылки зачастую 
не собственные, оборудование 
импортное на производстве. То 
есть зависимость от импортной 
составляющей в цене бутылки 
огромная. Для мощного разви-
тия российского виноделия не 
хватает объемов собственного 
винограда  — чтобы насытить 
рынок, понадобится 10-15 лет. 
Ты можешь контролировать ка-
чество вина и его цену только 
тогда, когда у тебя растет твой 
собственный виноград и не 
один год он приносит хорошие 
урожаи. Когда ты покупаешь 
виноматериал, ты зависишь от 
ценовых колебаний рынка, ты 
не можешь гарантировать стои-
мость бутылки.

Мы пытались сделать для себя 
большую российскую карту вин, 
но, к сожалению, ничего не по-
лучилось, потому что цены на 
вина, которые мы пытались со-
брать в этом портфеле, оказа-
лись очень высокими. Крайне 
сложно объяснить конечному 
покупателю или гостю в ресто-
ране, почему российское вино 

стоит дороже базовых позиций 
той же Antinori, а качество, кста-
ти, зачастую уступает. Это про-
сто невозможно, его не берут и 
не будут брать за такие день-
ги в больших объемах. В нашем 
портфеле есть продукция группы 
компаний «Абрау Дюрсо», кото-
рая включает линейки «Усадьба 
Дивноморское», «Абрау» и в ско-
ром времени — «Ведерниковъ». 
Плюс у нас есть очень интерес-

ный партнёр в Крыму — Валерий 
Захарьин со своими автохтонны-
ми винами из местных, локаль-
ных сортов. Пока это всё, но мы в 
поиске. В России уже есть потря-
сающие хозяйства, их несколько, 
они принадлежат известным лю-
дям, в них вкладывается большое 
количество инвестиций. Со вре-
менем это будет очень хорошо.
— Вы продаете вина «Абрау 
Дюрсо», хотя у этой компании 
есть собственная мощная дис-
трибуция. Зачем вы им нужны?
— Наверное, мы можем что-то, 
чего не могут они. У нас есть чет-
кая выстроенная инфраструкту-
ра продаж, в частности в канале 
HoReCa. Предложение о сотруд-
ничестве поступало от них.
— Вы добавляете в портфель 
и крепкий алкоголь. Насколь-
ко это перспективное направ-
ление с вашей точки зрения?
— Я, например, вино алкоголем 
не считаю. Я считаю, что это 
глобальная российская ошиб-
ка — называть вино алкоголем 
и приравнивать к нему. Мы за-
нимались водкой, мы начина-
ли в России дистрибуцию Grey 
Goose, притом, что я водку ни 
разу в жизни даже не пробовала. 
Но мне сама история Grey Goose 
очень понравилась. Потом, ког-
да Bacardi купил этот бренд (за 
$2,2 млрд в 2004 году. — РБК) мы 
продолжали его дистрибуцию, а 
потом Bacardi стали это делать 
сами. Но изначально построили 
эту дистрибуцию мы. Потом у нас 
была водка Belvedere в портфе-

ле (принадлежит LVMH. — РБК). 
Cегодня у нас есть прекрасный 
портфель крепких алкогольных 
напитков — граппа Poli, виски 
Gordon & Macphail, кальвадос 
Roger Groult и арманьяк Château 
De Laubade — прекрасные пре-
миальные бренды. Но мы не 
делаем особо сильного упора на 
крепкое.
— Когда вы начинали торго-
вать, в качественных винах в 
России мало кто разбирался. 
Как вы выстраивали бизнес?
— Я закончила МГИМО, специа-
лизировалась на Франции. Когда 
училась в аспирантуре, начала 
работать во французской ком-
пании — Société commerciale de 
l'Ouest africain (SCOA), и мой 
начальник был большой знаток 
вина. Я много путешествовала 
и пробовала. Потом я ушла из 
этой компании, и мы создали 
МБГ вместе с моим супругом 
Валерием Казикаевым. Друзья из 
компании DP-trade, снимавшие у 
нас часть офиса, начали завозить 
вино, и они мне рассказали про 
шампанское Ruinart. Это был мой 
первый контракт. Второй был с 
Патриком де Лядусеттом (один 
из ведущих производителей вин 
из Долины Луары. — РБК), затем 
появился контракт с Пьером Ан-
тинори (ведущий производитель 
вин из Тосканы. — РБК). Состав-
лять первую винную карту для 
МБГ мне помогал мой приятель 
Франк Арди, первый француз-
ский сомелье в Москве. В итоге 
так и получалось: мои партне-
ры рекомендовали меня другим 
производителям. 
— Вашим партнером в вин-
ном бизнесе является извест-
ный писатель и телеведущий 
Сергей Минаев. Как он попал 
в этот бизнес и занимается ли 
реальной операционной рабо-
той?
— Сергей пришел в МБГ из 
крупной алкогольной компании 
William Pitters, и возглавил у 
нас департамент продаж, а по-
сле стал коммерческим дирек-
тором. Сейчас он партнер ком-
пании, отвечает за направления 
маркетинга и коммерческую 
деятельность. Я помню, как он 
принёс мне почитать рукопись 
«Духless». Я прочитала и спроси-
ла, нельзя ли это опубликовать 
под псевдонимом? В книге ряд 
действующих лиц был вполне уз-
наваем — например, из числа на-
ших партнеров. Но в итоге никто 

не обиделся. Сейчас, кстати, на-
чались съемки многосерийного 
фильма по его сценарию, выйдет 
осенью на Первом канале.
— Помимо вина вы продае-
те косметику. Что выгоднее – 
косметика или вино?
— В косметике маржинальность 
выше. И потом продажи косме-
тики не имеют такого регулиро-
вания — это не акцизный товар, 
нет никакого ЕГАИСа. Волею 
судьбы оба этих бизнеса нача-
лись в 1995 году. Продажи кос-
метики — всего 15% от выручки 
виноторговой компании, но это 
крайне интересная часть бизнеса 
для меня. В кризис многие ушли 
с российского рынка, а наши 
продажи увеличиваются.

В каком-то смысле здесь та 
же история, что и в вине. Я всег-
да занималась точечным отбором 
очень дорогих продуктов, на кото-
рые всегда есть спрос. Рекламных 
бюджетов на продвижение их ни-
когда не было. Это нишевые про-
дукты, такие как Valmont, 3LAB, 
Dr. Sebagh. В кризис 2008 года мы 
добавили новое направление — 
недорогая, доступная космети-
ка. Тогда у нас появился большой 
контракт с израильской на тот мо-
мент компанией Yes To. Мы так-
же начали работать с французской 
линейкой бренда Corine de Farme. 
Все это продается в гипермарке-
тах и имеет большой спрос.
— Еще один ваш бизнес — сеть 
винных ресторанов «Хлеб и 
Вино». Понятно, что для вас 
это один из каналов сбыта...

— Мы хотели сделать такой 
винный Starbucks. Так как мы 
возим вино, у нас есть возмож-
ность дать справедливые цены 
на него, и, конечно, мы создали 
площадки, где можем видеть, 
как люди реагируют на ту или 
иную позицию  — для нас это 
очень важно. В итоге мы получи-
ли демократичные по цене вин-
ные бары со свободной обста-
новкой — это оказалось залогом 
успеха. Плюс у нас там проходят 
дегустации, тематические вече-
ра: образовательная часть — это 
тоже важно.
— Государство решило лега-
лизовать интернет-торговлю 
алкогольными напитками. 
На западе онлайн торгов-
ля вином и крепким алкого-
лем — довольно большой биз-
нес. Но насколько это может 
стать большой историей для 
России?
— Много лет тому назад, когда 
интернет-торговля еще была 
не запрещена, у нас был пер-
вый онлайн-магазин, который 
назывался alcocity.ru. Но тогда 
интернет был не очень развит, 
хотя продавали мы очень даже 
неплохо. Пока закон о легали-
зации не принят, вся эта ситу-
ация оказалась в подвешенном 
состоянии, и я бы не была столь 
оптимистична насчет перспек-
тив. Наверное, есть достаточно 
сильное лобби, которое против. 
Это как с рекламой: вино нельзя 
рекламировать, и это тоже в из-
вестной степени странно.  

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис
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Франция
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Болгария

Испания

Крупнейшие страны — импортеры вина в Россию 
в 2016 году 
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Как развивалась группа МБГ

Компания МБГ была создана 
в 1995 года Ириной Фоминой. 
По ее словам, деньги на запуск 
бизнеса ей дал муж – предпри-
ниматель Валерий Казиков. 
Казиков, работавший в струк-
туре министерства высшего и 
специального образования СССР 
в 1989 году выступил одним из 
основателей Московской между-
народной высшей школы бизне-
са (МИРБИС) — первого в России 
учебного заведения, готовящего 
специалистов по программе 
MBA. На момент основания МБГ 
Казикаев являлся президентом 
государственного холдинга 
«Росэкспортлес», созданного 

для торговли лесом на мировых 
рынках.

МБГ специализируется на импор-
те премиальных вин. Компания 
входит в топ-10 импортеров вин из 
Италии и в топ-3 продавцов вина 
московским ресторанам. В порт-
фель МБГ входят вина известных 
мировых производителей — Torres 
(Испания), Antinori (Италия), Hugel 
(Франция), Penfold`s (Австралия) и 
др. Управляющим партнером МБГ 
является писатель и телеведущий 
Сергей Минаев. В свой первый 
роман «Духless» Минаев создал во 
многом на основе опыта работы 
в МБГ.

Компании принадлежит два 
винных бутика «Интендант» в 
Москве. Фомина также инвести-
рует в ресторанный бизнес — она 
является совладельцем ресторана 
Cantinetta Antinori» (с Аркадием 
Новиковым) и сети «Хлеб и вино» 
(пять ресторанов в Москве). Кроме 
этого Фомина импортирует косме-
тику и владеет клиникой красоты 
«Ю`Бьюти».

По данным СПАРК, в 2014 году 
совокупная выручка виноторговых 
компаний «МБ группа Импекс» 
и «Миллениум» (входят в группу 
МБГ) составляла 4,85 млрд руб., 
чистая прибыль — 109,5 млн руб.

«Проблема появилась, когда мы практически 
потеряли возможность покупать товар 
в кредит через американские банки — причем 
в основном из-за политических вопросов. 
Выход помогли найти сами американцы: 
мы получаем товар через их прибалтийского 
дистрибьютора»



 РБК
ежедневная деловая газета

www.rbc.ruБИЗНЕС |

ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ, 
ЕЛИЗАВЕТА АНТОНОВА

«Антитеррористические» 
поправки, которые обойдутся 
операторам связи в трилли-
оны, 29 июня одобрит Совет 
Федерации. Минкомсвязи 
надеется, что закон смягчит 
новая Дума, источники РБК 
говорят, что его «уточнит» 
правительство.

ПОПРАВКИ К СЕНТЯБРЮ

Минкомсвязи разработает поправ-
ки к «антитеррористическому» па-
кету законопроектов Ирины Яро-
вой и Виктора Озерова. Об этом 
заявил во вторник, 28 июня, глава 
ведомства Николай Никифоров, 
передает «Интерфакс». 

«Хронология, по которой закон 
принимался в версии второго чте-
ния, не позволила комитету [про-
фильному комитету Госдумы по 
безопасности] учесть или заслушать 
позицию министерства. Считаем, 
что возникнут серьезные вопросы 
с конкретным правоприменением 
закона», — отметил министр. По его 
словам, закон потребует поправок в 
части сертификации средств связи, 
ключей шифрования и хранения 
данных. Минкомсвязи представит 
свои предложения в сентябре-ок-
тябре, заявил Никифоров. Их рас-
смотрят новый состав Госдумы и 
правительство, добавил он.

Представитель Минкомсвязи не 
смог пояснить РБК, какие имен-
но поправки готовит министер-

ство. Ранее Никифоров говорил, 
что предложения Яровой и Озеро-
ва приведут «к драматическому ро-
сту цен на услуги связи».

Госдума приняла «антитерро-
ристический» пакет 24 июня. Со-
гласно документу, операторы свя-
зи и интернет-компании с 1 июля 
2018 года будут обязаны хранить 
содержание звонков и переписки 
пользователей в срок до полугода, 
а «организаторы распространения 
информации в сети интернет» — 
декодировать все сообщения 
пользователей и без решения суда 

передавать ФСБ «ключи» к зашиф-
рованному трафику. Также Яровая 
и Озеров обязали интернет-компа-
нии использовать только сертифи-
цированные в России средства ко-
дирования и шифрования.

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ — «ЗА»

28 июня законопроект одобрили 
два профильных комитета Совета 
Федерации — по обороне и безо-
пасности и по конституционному 
законодательству, рассказал РБК 
первый зампред комитета верхней 

палаты по обороне и безопасности 
Франц Клинцевич. По словам се-
натора, соавтор поправок Виктор 
Озеров «обстоятельно объяснил не-
обходимость принятия поправок», 
и комитет их одобрил.

«Думаю, завтра сенаторы примут 
этот закон на пленарном заседа-
нии», — добавил он. Такой же про-
гноз накануне дала спикер Совета 
Федерации Валентина Матвиенко. 
Источник, близкий к руководству 
«Единой России», сообщил РБК, что 
сенаторы «с большой степенью ве-
роятности» поддержат законопро-

ект. В этом случае Совет Федерации 
проигнорирует просьбу руководи-
телей МТС, «МегаФона», «Вымпел-
Кома» и Tele2, которые 27 июня в 
письме на имя Матвиенко призва-
ли парламентариев отклонить по-
правки Яровой и Озерова.

Озеров сказал РБК, что аргу-
менты «большой четверки» были 
учтены еще перед вторым чтени-
ем законопроекта в Госдуме: срок 
хранения содержания переговоров, 
сообщений, фото- и видеофайлов 
был сокращен с трех лет до полу-
года. Также, по его словам, в тексте 
закона появилась статья, согласно 
которой порядок, объемы и сроки 
хранения информации определя-
ются правительством. Это значит, 
что обязательным для хранения мо-
жет стать «не весь объем информа-
ции, а только то, что необходимо», 
добавил он.

ЦЕНА ВОПРОСА

 По подсчетам операторов, орга-
низация хранения содержания 
звонков и сообщений абонентов 
обойдется им в 2,2 трлн руб., в 
результате чего тарифы на связь 
вырастут «многократно», говори-
лось в письме «большой четверки» 
Матвиенко. Из-за закона цены на 
связь вырастут в два-три раза, 
уточнял в эфире «Эха Москвы» 
представитель «МегаФона» Петр 
Лидов.  «Минимум в два раза» рост 
тарифов на услуги связи оценива-
ет и представитель «ВымпелКома». 
Представитель МТС предупреждал, 
что рост расходов из-за принятия 

100 лет 

МТС не сможет платить 
налог на прибыль 

из‑за поправок Яровой 
и Озерова

391 млрд руб. 
составила выручка МТС  
в России в 2015 году,  
«МегаФона» — 308 млрд руб.,  
«ВымпелКома» — 278 млрд руб.

ТЕЛЕКОМ

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Минкомсвязи и правительство поправят «закон Яровой» за депутатами

Принять и хранить

Во сколько обойдутся операторам антитеррористические поправки

470 
млрд 
минут

телефонных разговоров, 
26 млрд Гб интернет‑ 
трафика и 20 тыс. Гб  
сообщений будут хра‑
нить операторы связи 
в течение полугода

50 млрд 
руб. 

составят разовые затра‑
ты каждого оператора 
из «большой тройки» 
на строительство цен‑
тров обработки данных  

13,9  
тыс. 

операто‑
ров связи 
работает 
в России; 

не входящие 
в первую 

сотню не смогут выпол‑
нить новые требования

250,6 млн 
абонентов мобильной 
связи насчитывалось 
в России в первом 
квартале 2016 года

26
млрд Гб 

данных о содержании 
звонков и сообщений 

придется хранить опера‑
торам в случае установ‑

ления срока хранения 
шесть месяцев —  

это в 100 тыс. раз 
больше, чем информа‑
ция о фактах оказания 

этих услуг

Источник: институт «Гипросвязь», AC&M Consulting, данные компаний, заключение Экспертного совета при правительстве, письмо глав «большой четверки» сотовых операторов председателю  
Совета Федерации Валентине Матвиенко, Россвязь, расчеты РБК

В 
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Редкое вето Совета Федерации

От двух недель до полугода
За время работы шестого созыва 
Государственной думы (январь 
2012‑го — июнь 2016 года) 20 за‑
конопроектов было отклонено 
Советом Федерации с предло‑
жением создать согласительную 
комиссию. Из них 17 были одобре‑
ны в редакции согласительной 
комиссии в течение двух—шести 
месяцев после отклонения — на‑
пример, законопроект о внесении 
изменений в закон «Об основных 
гарантиях избирательных прав и 
права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации», 
изменения в Уголовный, Уголов‑
но‑процессуальный, Арбитражный 
процессуальный, Водный кодексы 
и другие. Несколько законопро‑
ектов — внесения изменений в 

законы «О физической культуре и 
спорте в Российской Федерации», 
«О крестьянском (фермерском) 
хозяйстве» — были одобрены при 
повторном рассмотрении меньше 
чем через месяц после отклонения.

Затянувшееся ожидание
Два закона все еще находятся 
на повторном рассмотрении 
парламентом. Изменения в закон 
«О гражданстве Российской Феде‑
рации», направленные в Госдуму 
в апреле 2012 года, были приняты 
Госдумой и отклонены Совфедом 
в июне 2013 года. В сентябре того 
же года было предложено создать 
согласительную комиссию, и 
после этого движений по законо‑
проекту не было. Законопроект о 
внесении изменения в Бюджет‑

ный кодекс Российской Феде‑
рации, направленный в Госдуму 
3 июля 2015 года и принятый ею в 
тот же день, был отклонен 8 июля 
с предложением создать согласи‑
тельную комиссию и в сентябре 
2015 года направлен в ответствен‑
ный комитет на заключение.

Снимать по одному
Наконец, изменения в закон 
«Об общих принципах организации 
законодательных (представитель‑
ных) и исполнительных органов 
государственной власти субъектов 
Российской Федерации», внесен‑
ные в Госдуму в ноябре 2011 года 
и повторно отклоненные Советом 
Федерации в декабре 2012 года, 
было решено снять с рассмотрения 
Государственной думы.
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Какие программы пред-
лагают банки автовла-
дельцам с. 16

на 40,7%

выросли отгрузки  
лекарств российскими 
фармпроизводителями 
в январе—мае 2016-го с. 12

Арестованный Евгений  
Дод переизбран в совет 
директоров «Квадры» 
с. 13

Подробная аналитика,
актуальные исследования, 
интервью лидеров отраслей,
тренды экономики России и мира

Реклама 18+

Тематические приложения к газете РБК

законов приведет к сокращению 
инвестиций в развитие сети, а это 
будет означать перебои в достав-
ке СМС, «деградацию» качества 
звонков и снижение доступности 
мобильного интернета.

Лидов в эфире РБК-ТВ сказал, 
что, по его оценке, затраты на вы-
полнение требований «в состоя-
нии обанкротить отрасль в течение 
года». МТС подсчитала, что не смо-
жет платить налог на прибыль в те-
чение 100 лет, а бюджет недополу-
чит из-за этого около 450 млрд руб. 
По мнению представителя «Вым-

пелКома», принятие законопроек-
та приведет к замедлению темпов 
развития сети. Кроме того, с уче-
том больших массивов информа-
ции, которую придется хранить, 
возникают риски утечек данных, 
предупреждали авторы доклада 
Экспертного совета при прави-
тельстве.

«Мы таких расчетов по возмож-
ным затратам, которые гуляют в 
СМИ, — от $2 млрд до 2 трлн руб. — 
не видели. Думаю, до июля 2018 года 
будет возможность все эти вопросы 
отрегулировать», — прокомменти-
ровал расчеты операторов сенатор 
Озеров. По его мнению, за два года 
правительство совместно с экс-
пертным сообществом сможет вы-
работать «комплексный подход» и 
найти варианты смягчения нагруз-
ки на сотовых операторов.

Сенатор также сказал РБК, что, 
согласно постановлению прави-
тельства от 27 августа 2005 года 
№538, все операторы связи еще с 
2005 года обязаны хранить инфор-
мацию о звонках и СМС в течение 
трех лет. «Если у них нет устройств 
для хранения такой информации, 
они даже не получили бы лицен-
зию. Так что в этой части дополни-
тельных расходов не получится», — 
отметил Озеров. В постановлении 
правительства речь идет о фикса-
ции и хранении фактов соедине-
ний, а не содержания сообщений 

и разговоров, а именно это потре-
бует миллиардных инвестиций, не 
согласен представитель «МегаФо-
на». Объем содержания звонков 
и сообщений абонентов примерно 
в 100 тыс. раз больше, чем данных 
о фактах оказания тех же услуг, оце-
нивал институт «Гипросвязь», до-
черняя структура «Ростелекома».

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
СКОРРЕКТИРУЕТ

После принятия закона Яровой и 
Озерова диалог с отраслью будет 
вестись об утверждении подза-
конных актов правительства, кото-
рые должны уточнить требования 
к компаниям, сказал РБК высоко-
поставленный федеральный чи-
новник: определение точных сро-
ков, объема и порядка хранения 
данных законопроект оставляет 
правительству.

Представитель МТС, впрочем, 
считает, что подзаконными акта-
ми норму о хранении данных смяг-
чить невозможно, а можно пере-
смотреть только законодательно. 
Законопроект нуждается в допол-
нительном обсуждении, соглаша-
ется представитель «МегаФона». 
Представители «ВымпелКома», 
Tele2 и «Ростелекома» перспекти-
вы изменений «антитеррористиче-
ского» пакета на уровне правитель-
ства комментировать не стали. 

ИНФОГРАФИКА

Как изменилась капитализация крупнейших 
сотовых операторов 

Источник:  Bloomberg

На иностранных биржах
Капитализация компаний, $ млрд (левая шкала):    

 «ВымпелКом» (NASDAQ)      «МегаФон» (LSE)  МТС (NYSE); 
 Индекс S&P 500 (правая шкала)

На ММВБ
Капитализация компаний, млрд руб. (левая шкала): 

 МТС      «МегаФон»;
 Индекс ММВБ (правая шкала)
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Против законопроекта вы-
ступила и интернет-отрасль. 
Ассоциация электронных 
коммуникаций (РАЭК, объе-
диняет более 200 крупнейших 
российских интернет-ком-
паний) направляла письма 
в администрацию президента 
России, Минкомсвязи, Госдуму 
и Совет Федерации с прось-
бой предотвратить принятие 
«антитеррористического па-
кета». Ответов РАЭК пока не 
получала, сообщил предста-
витель организации.

10 ЦЫФРОВЫНОС с. 
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Дело «РусГидро»

Российский рынок лекарств

 Отечественные препараты в государственном сегменте*      
 Импортные препараты в государственном сегменте    
 Отечественные препараты на коммерческом рынке
 Импортные препараты на коммерческом рынке    

Источник:  DSM Group

2015

2015
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2009

2009

2012

2012

367

5209
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5459
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827388861
392

259

733281

668

2257
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28272821

1741187214891327

57

42

224
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154

187

128

93
554

408
290

165
52

125
24

В денежном выражении, млрд руб.

В количественном выражении, млн упак.

*ДЛО и госпитальный сегмент, без учета региональной льготы

Продажи лекарств российских производителей выросли в полтора раза

120 млрд на таблетках
ДМИТРИЙ КРЮКОВ, 
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Продажи российских ле-
карств за пять месяцев 
2016 года выросли почти 
в полтора раза. Причины 
роста — появление новых 
российских препаратов, 
экономия потребителей 
и ограничение госзакупок 
иностранных препаратов.

С января по май 2016 года рос-
сийские фармпроизводители 
отгрузили со складов лекар-
ственных средств на 121,8 млрд 
руб., подсчитала консалтинго-
вая компания RNC Pharma на 
основе данных Росстата. Это на 
40,7% больше, чем за первые 
пять месяцев прошлого года. 
Сумма учитывает и коммерче-
ский, и государственный сег-
менты (препараты, закупаемые 
Минздравсоцразвития в рамках 
государственных аукционов). В 
2015 году отгрузки российских 
препаратов выросли примерно 
на 25%, оценивает директор по 
развитию RNC Pharma Николай 
Беспалов.

Позитивную динамику Беспа-
лов связывает с несколькими 
факторами: во-первых, россий-
ские препараты, появившиеся 
на рынке в 2014 и 2015 годах, 
заместили импортные аналоги, 
например «Иматиниб» и «Гла-

тирамера ацетат» (сильнодей-
ствующие противолейкозный 
и иммуномодулирующий пре-
параты); во-вторых, россий-
ские потребители в целях эко-
номии активно переключаются 
на российские препараты из-за 
их меньшей стоимости. За 2015 
год российские лекарства подо-
рожали на 20%, а за первые пять 
месяцев этого — на 5–7%, но они 
все равно, как правило, оказыва-
ются дешевле импортных ана-
логов, говорит Беспалов.

«Импортозамещение проис-
ходит. В сложившейся эконо-
мической ситуации люди ищут 
возможности оптимизировать 
свой бюджет, в том числе и на 
лекарства», — соглашается пер-
вый вице-президент компании 
РОСТРА Александр Тарасов.

Представитель фармдистри-
бьютора «СИА интернейшнл» 
подтвердил, что доля россий-
ских производителей в общем 
объеме закупок выросла, хотя 
и не так высоко. Это произошло 
за счет увеличения как отпуск-
ных цен, так и объемов продаж. 
Положительная динамика может 
быть обусловлена увеличением 
доли госзакупок, предполагает 
представитель крупного фарм-
производителя.

В декабре 2015 года пре-
мьер-министр Дмитрий Мед-
ведев подписал постановле-
ние об ограничении госзакупок 

иностранных лекарств, вклю-
ченных  в перечень жизнен-
но необходимых и важнейших 
лекарственных препаратов 
(ЖНВЛП). Согласно докумен-
ту импортные препараты ли-
шались права участвовать в 
торгах, если есть предложения 
хотя бы от двух отечественных 
поставщиков. Рынок госзаку-
пок ЖНВЛП оценивается почти 
в 200 млрд  руб.

Гендиректор фармпроизво-
дителя BIOCAD Дмитрий Мо-
розов рассказал РБК, что его 
компания «демонстрирует не-
бывалый рост»: продажи с ян-
варя по май 2016 года по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года увеличились на 
69%. «В натуральном выраже-
нии рост немного скромнее, чем 
в денежном, но это объясняется 
выходом новых дорогостоящих 
продуктов — «Трастузумаба» и 
«Бевацизумаба», — поясняет Мо-
розов. Основная часть бизнеса 
BIOCAD приходится на государ-
ственный сегмент.

Коммерческий сегмент рын-
ка в рублевом эквиваленте про-
сел за первые четыре месяца 
2016 года на 8,3%, подсчитали 
специалисты DSM Group. В на-
туральных единицах измерения 
емкость рынка в апреле 2016-го 
составила 327,9 млн упаковок, 
что на 4,5% меньше, чем годом 
ранее. 

ФАРМРЫНОК

Потребители покупают все больше российских лекарств
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Арестованный экс-глава «РусГидро» переизбран  
в совет директоров компании Прохорова

Дод остался в «Квадре»
НАТАЛЬЯ ДЕРБЫШЕВА

Экс-глава «РусГидро» Евге-
ний Дод, обвиненный в хище-
ниях более 70 млн руб., вошел 
в совет директоров энергохол-
динга «Квадра», который кон-
тролирует Михаил Прохоров. 
Оснований для его исключе-
ния нет, заявил глава компа-
нии Юрий Пименов.

Арестованный экс-глава «РусГи-
дро» Евгений Дод вошел в совет 
директоров энергогенерирующей 
компании «Квадра», подконтроль-
ной ОНЭКСИМу Михаила Прохо-
рова. Об итогах голосования ак-
ционеров было объявлено в ходе 
общего собрания компании во 
вторник.

Дод стал председателем сове-
та директоров «Квадры» в февра-
ле 2016 года, а до этого с 2009 года 

по осень 2015-го возглавлял ком-
панию «РусГидро». В минувшую 
среду, 22 июня, топ-менеджер был 
задержан правоохранительными 
органами, а 23 июня заключен под 
стражу решением Басманного суда 
на два месяца. Доду и главному 
бухгалтеру «РусГидро» Дмитрию 
Финкелю предъявлены обвинения 
по ч.4 ст.159 УК РФ (мошенниче-
ство в особо крупном размере). 
СКР утверждает, что Дод неверно 
отразил в финансовой отчетности 
«РусГидро» за 2013 год результаты 
и подписал приказ о специальном 
премировании топ-менеджеров, 
начислив себе премию 353,21 млн 
руб., незаконно завысив бонус не 
менее чем на 73,2 млн руб.

Миноритарные акционеры в 
ходе собрания акционеров «Ква-
дры» задавали менеджменту во-
просы, имеет ли право Дод, на-
ходясь под следствием, быть 

избранным в органы управления 
компании. «Почему его там [в со-
вете директоров] в соответствии 
с сегодняшним его статусом не 
должно быть? Я надеюсь, что у 

нас все-таки существует презумп-
ция невиновности, и только суд 
может определить, если таковой 
состоится, виновен или не вино-
вен [Дод]», — ответил на это генди-
ректор «Квадры» Юрий Пименов. 
«На сегодняшний момент основа-
ний невключения в списки сове-
та директоров Дода Евгения Вя-
чеславовича нет, нет препятствий 
выбора его в органы управления 

«Квадры», — добавил он. По сло-
вам Пименова, только с изменени-
ем статуса Дода в уголовном деле 
акционеры «Квадры» могут пере-
смотреть свое решение.

Вознаграждение топ-менедже-
ров «РусГидро» зависело от финан-
совых результатов компании. Для 
того чтобы увеличить бонусы, Дод 
и Финкель, по версии следствия, не 
отразили в финансовой отчетно-
сти за 2013 год бумажные убытки 
на 12,4 млрд руб. от обесценивания 
84,39% акций РАО «Энергетические 
системы Востока», 29,8% «Якут-
скэнерго» и 1,04% Дальневосточ-

ной энергетической компании. Но 
в отчетности по РСБУ за 2013 год 
«РусГидро» подробно объяснила 
свое решение. Акции «Энергети-
ческих систем Востока», «Якутскэ-
нерго» и Дальневосточной энерге-
тической компании были оценены 
в 20,2 млрд руб. на основании за-
ключения независимого оценщика 
и в самом деле оказались дороже 
рыночной стоимости на 31 дека-
бря 2013-го на 12,4 млрд руб. Но, 
утверждала компания, биржевые 
котировки не отражают справед-
ливую стоимость, так как торгует-
ся не более 1% акций. Не снижать 
прибыль на величину бумажных 
убытков позволяет приказ Мин-
фина от 1999 года с пояснениями 
к составлению бухгалтерской от-
четности, указала «РусГидро». Ана-
логичным образом она поступала 
в 2014 и 2015 годах, следует из ее 
отчетности по РСБУ. 

«На сегодняшний момент оснований 
невключения в списки совета директоров 
Дода Евгения Вячеславовича нет»

ДЕЛО «РУСГИДРО»

Petrocas с партнерами начнет поставлять бензин в Исламскую республику

Якобашвили дозаправит Иран
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Роснефть» с 2017 года может 
начать поставлять в Иран бен-
зин. К этому времени Petrocas, 
в которой госкомпании 
принадлежит 49%, планирует 
обустроить логистический 
терминал через Южно-Кавказ-
ский коридор.

ПЕРЕСТРОЙКА ТЕРМИНАЛА

Компания Petrocas Energy Group, 
49% которой «Роснефть» приобре-
ла за $144 млн в январе 2015 года, 
планирует начать поставлять 
бензин и дизельное топливо в 
иранские порты Нека и Энзели 
через собственный нефтеналив-
ной терминал в грузинском порту 
Поти. Об этом РБК рассказал ген-
директор Petrocas Energy Group 
Вано Накаидзе и подтвердил ее 
мажоритарный акционер Давид 
Якобашвили (владеет 51%).

По словам Накаидзе, пропуск-
ная способность терминала в 
Поти — около 3 млн т нефтепро-
дуктов год, сейчас он загружен 
на 1–1,5 млн т. Через этот терми-
нал идут поставки светлых не-
фтепродуктов в Армению (до 80% 
потребления в стране) и страны За-
кавказья. В Поти также есть специ-
альные емкости для хранения бен-
зина. В сторону Каспийского моря 
для транспортировки нефтепро-
дуктов в Иран топливо планирует-
ся перевозить по железной дороге 
в порты Азербайджана, в том числе 
в Баку, а уже оттуда танкерами по 
Каспийскому морю в порты Ирана, 
поясняет топ-менеджер.

Для того чтобы выйти на иран-
ский рынок и поставлять туда 
не менее 1 млн т бензина в год, 

Petrocas планирует расширить тер-
минал: докупить цистерн и специ-
альных железнодорожных вагонов 
для перевозок нефтеналивных гру-
зов, обустроить железнодорожные 
пути и инфраструктуру для швар-
товки большегрузных танкеров, а 
также для перегрузки продукции 
на танкеры на Каспии, сообщил 
РБК совладелец компании Давид 
Якобашвили. Он оценивает инве-
стиции в такую модернизацию в 
$100–200 млн и утверждает, что у 
компании есть на это собственные 
средства.

По словам Накаидзе, рынок 
Ирана планируется освоить уже с 
2017 года и поставлять через Поти 
до 3 млн т нефтепродуктов в год, 
из них около 1 млн т бензина бу-
дет экспортироваться в Иран, а 
остальная часть нефтепродуктов 
будет закупаться в Туркмении и 
Казахстане для поставок в Евро-
пу. По словам Накаидзе, как ми-

нимум половину от планируемых 
поставок топлива в Иран (0,5 млн 
т) обеспечит партнер его компа-
нии — «Роснефть» (пока Ирана нет 
в числе крупных покупателей не-
фтепродуктов госкомпании, сле-
дует из ее отчетности).

МНОГО НЕФТИ, 
МАЛО БЕНЗИНА

Якобашвили не стал называть кон-
кретных сроков начала поставок 
нефтепродуктов в Иран, но под-

твердил, что у компании есть та-
кие планы. «Мы очень зависим от 
политической ситуации в Иране, 
отношений между нашими стра-
нами и настроения людей, поэтому 
точные сроки называть рано. Это 
также должно быть согласовано с 
нашими партнерами из «Роснеф-
ти». Но создать логистический тер-
минал в Иран — это наша мечта, 
которая должна осуществиться. 
Ведь это дало бы нам огромные 
обороты», — сказал он РБК.

«Если наши планы по созданию 
маршрута в Иран через Южно-Кав-
казский коридор осуществятся, то 
Petrocas учтет и желание «Роснеф-
ти» выйти на иранский рынок со 
своим топливом», — заметил Яко-
башвили. Из Казахстана и Туркме-
нии через Южно-Кавказский кори-
дор можно будет импортировать 
нефтепродукты и сырую нефть для 
дальнейшей продажи в Европе, до-
бавил он.

Пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев не стал ком-
ментировать интерес «Роснеф-
ти» к выходу на рынок Ирана 
для продажи бензина. В дека-
бре 2015 года глава «Роснефти» 
Игорь Сечин провел встречу с 
министром нефти Ирана Бижа-
ном Зангане, на которой обсуж-
дались инвестиции в проекты в 
этой стране (нефтяные и газовые 
проекты), рассказывал россий-
ский министр энергетики Алек-
сандр Новак.

РБК не удалось получить ком-
ментарий представителя Мини-
стерства нефти Ирана. В середине 
июня Зангане заявил, что респу-
блика добывает более 3,8 млн 
барр. нефти в сутки, из которых 
около 2 млн барр. экспортирует-
ся. Несмотря на это, в республи-
ке сохраняется дефицит бензина. 
Иран планирует до 2020 года по-
строить пять НПЗ для увеличения 
объемов перерабатываемой нефти 
с 1,85 млн до 3,2 млн барр. в сутки, 
чтобы снизить зависимость от им-
порта бензина, заявил Bloomberg 
управляющий директор National 
Iranian Oil Refining & Distribution 
Аббас Каземи 13 июня. Инвести-
ции в строительство новых заво-
дов Каземи не назвал, отметив, что 
модернизация действующих НПЗ 
потребует $14 млрд инвестиций. 
Якобашвили сомневается, что Ира-
ну удастся в такие короткие сроки 
решить проблему дефицита бензи-
на: «Санкции в отношении Ирана 
до конца не сняты, а без западно-
го оборудования они не смогут по-
строить заводы».

По состоянию на март 2016 года 
потребление бензина в Иране со-
ставляло около 70 млн л в день, из 
них 9 млн л импортировалось (или 
около 6,8 тыс. т), сообщало агентство 
Bloomberg со ссылкой на National 
Iranian Oil Products Distribution Co. 
Таким образом, в годовом выраже-
нии импорт составляет около 2,5 
млн т, и на него приходится около 
13% внутреннего потребления.

В Иране действительно есть де-
фицит бензина, но возить нефте-
продукты из России туда даже через 
Южно-Кавказский коридор доро-
го и логистически сложно, преду-
преждает аналитик Sberbank CIB 
Валерий Нестеров. «Терминал в 

Поти находится на Черном море, а 
порты приема грузов в Иране — на 
Каспии. В результате потребуется 
несколько перегрузок с танкера на 
танкер с перевозкой на железной 
дороге: при сбое цепочки на любом 
этапе это отражается на сроках до-
ставки потребителю», — отмечает 
эксперт.

Накаидзе утверждает, что логи-
стика поставок светлых нефтепро-
дуктов с использованием портов и 
железной дороги для Petrocas при-
быльна и в течение нескольких лет 
была опробована на поставках не-
фтепродуктов из Европы в Арме-
нию и Афганистан. 

По словам Накаидзе, рынок Ирана планируется 
освоить уже с 2017 года и поставлять 
через Поти до 3 млн т нефтепродуктов в год

НЕФТЕПРОДУКТЫ

Терминал 
и заправки

Petrocas владеет нефтеналив-
ным терминалом в порту Поти 
мощностью 3 млн т нефте-
продуктов в год и управляет 
розничной сетью АЗС Gulf в 
Грузии, Армении, Азербайд-
жане и Казахстане, состоящей 
более чем из 200 заправок. 
Компания планирует увели-
чить число АЗС в пять раз, до 
1 тыс., сеть будет расширена 
в странах Закавказья и Бал-
кан, сказал РБК Накаидзе. 
По его словам, станции будут 
строиться с нуля или приобре-
таться готовые сети. Стоимость 
строительства одной заправ-
ки, по его оценке, составит 
от $100 тыс. до $500 тыс. 
Petrocas также занимается 
трейдингом нефтепродуктов в 
Закавказье, в прикаспийских 
и черноморских странах.
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Банки

Суд оставил главу РАО Сергея Федотова под стражей до середины августа

Арест за вознаграждения
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ, 
ПОЛИНА РУСЯЕВА, 
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ

Таганский суд Москвы отпра-
вил под арест главу Россий-
ского авторского общества 
Сергея Федотова. На такой 
мере пресечения настаивали 
следователи. Адвокат Федо-
това просил об освобождении 
под залог в 5 млн руб.

В Таганском суде Москвы 28 июня 
прошло заседание, на котором 
была избрана мера пресечения для 
гендиректора Российского автор-
ского общества (РАО) Сергея Федо-
това, передает корреспондент РБК 
из зала суда. Судья Орлова удов-
летворила ходатайство следствия 
и отправила Федотова под арест до 
17 августа.  Глава РАО подозревается 
в совершении преступления, пред-
усмотренного ч.4 ст.159 Уголовного 
кодекса России — мошенничестве 
в особо крупном размере. Макси-
мальное наказание по этой ста-
тье — десять лет лишения свободы.

Следователь Ерофеев, обосно-
вывая необходимость ареста, ука-
зывал, что Федотов может скрыть-
ся из страны, поскольку у него есть 
инвесторская виза и недвижи-
мость в Великобритании. Также 
представитель СКР отметил, что 
глава РАО может оказать давление 
на свидетелей, с которыми он зна-
ком. Имена свидетелей Ерофеев не 
называл. Днем 28 июня агентство 
RNS сообщало, что одним из сви-
детелей по делу может являться 
Максим Буданов, экс-глава Сер-
висно-эксплуатационной компа-
нии, которая, по версии МВД, фи-
гурирует в мошеннической схеме.

ПОД ЗАЛОГ НЕ ОТПУСТИЛИ

Сам Федотов перед началом засе-
дания сказал журналистам, что не 
признает своей вины. В ходе слу-
шаний глава РАО заявил, что готов 
сотрудничать со следствием. Адво-
кат Федотова Денис Балуев наста-
ивал на домашнем аресте или на 
освобождении подзащитного под 
залог в 5 млн руб. Адвокат просил 
не арестовывать главу РАО по ме-
дицинским показаниям: по словам 
адвоката, у его подзащитного есть 
«ряд хронических заболеваний, в 
том числе гипертония и сахар-
ный диабет». Кроме того, адвокат 
подчеркнул, что паспорт Федо-
това «изъят», поэтому он «лишен 

возможности скрыться, несмотря 
на наличие у него инвесторской 
визы». Также Балуев отметил, что 
в настоящий момент в материалах 
отсутствует состав преступления.

О задержании Федотова РБК со-
общил утром 28 июня. Как расска-
зал адвокат главы РАО Денис Ба-
луев, Федотова задержали в 4 часа 
утра после допроса, который про-
ходил в УВД Центрального адми-
нистративного округа (ЦАО) сто-
лицы и продолжался всю ночь. 
Уголовное дело по факту незакон-
ного отчуждения имущества, при-
надлежащего РАО, в собственность 
третьих лиц правоохранительные 
органы возбудили 17 июня. Как 
объясняла официальный пред-

ставитель МВД Ирина Волк, опе-
ративники Главного управления 
экономической безопасности 
и  противодействия коррупции 
(ГУЭБиПК) МВД России совместно 
с сотрудниками ФСБ России выя-
вили мошенническую схему, кото-
рая могла нанести РАО ущерб на 
сумму более 500 млн руб.

Накануне задержания Федотова 
в офисе РАО, на даче и дома у Фе-
дотова прошли обыски, писал РБК. 
Сотрудники правоохранительных 
органов изъяли предметы и доку-
менты, которые должны помочь 
следствию установить участников 
схемы и дополнительные эпизоды 
их противоправной деятельности, 
уточнялось в сообщении МВД.

УЩЕРБ НА ПОЛМИЛЛИАРДА

ГУЭБиПК в 2015 году начало про-
верку РАО «на предмет хищения 
средств авторского вознагражде-
ния через приобретение и после-
дующий вывод через подставные 
фирмы объектов недвижимости». В 
2007–2011 годах РАО приобрело че-
тыре объекта недвижимости общей 
площадью свыше 2 тыс. кв. м, после 
чего они были внесены в уставный 
капитал ЗАО «Сервисно-эксплуа-
тационная компания» (ЗАО «СЭК»), 
которую в 2012 году учредило само 
РАО. В последующие два года по-
мещения были переведены на ба-
ланс других фирм, часть из которых 
впоследствии была ликвидирована. 
Возможный ущерб от этих операций 
в материалах, переданных РБК, оце-
нивался более чем в 500 млн руб.

Учреждение СЭК было одобре-
но авторским советом РАО, в кото-
рый входят более 20 представите-
лей, объяснял в августе 2015 года 
представитель РАО. Создание но-
вого юрлица было необходимо для 
управления объектами недвижи-
мости и осуществления коммерче-
ской деятельности. По словам Балу-
ева, следствие полагает, что членов 
авторского совета ввели в заблу-
ждение по поводу целей создания 
СЭК. Он заявил, что «абсолютно 
законное действие» по учрежде-
нию дочернего общества — СЭК — 
и  дальнейший перевод на него 
объектов недвижимости в данный 
момент квалифицируется как хи-
щение. Создание СЭК было необ-
ходимо, поскольку РАО не может 
заниматься коммерческой деятель-
ностью по юридическим аспектам 
(является некоммерческой органи-
зацией), объяснял Балуев. 

КОРРУПЦИЯ
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Следствие считает, что Сергей Федотов может скрыться и оказывать давление на свидетелей
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Банки

МТС  может продать свою 
долю в UMS

Оператор 
за символическую цену
ЕЛИЗАВЕТА АРХАНГЕЛЬСКАЯ

МТС может продать кон-
трольный пакет узбекского 
сотового оператора UMS 
«за символическую цену», 
сообщил «Интерфакс». Сделка 
может быть одним из условий 
урегулирования дела о взятках 
сотовых операторов на узбек-
ском рынке.

Крупнейший российский сотовый 
оператор МТС рассматривает воз-
можность продажи своей доли в уз-
бекском операторе Universal Mobile 
Systems (UMS), сообщило агентство 
«Интерфакс» со ссылкой на источ-
ник, близкий к МТС, и источник в 
Госкомсвязи республики. По мне-
нию последнего, продать свой биз-
нес МТС может «за символическую 
цену», а сделка может быть одним 
из условий урегулирования рассле-
дования Минюста США «узбекско-
го дела» о коррупции.

МТС принадлежит 50,01% UMS, 
остальное  — у государственно-
го Центра радиосвязи, радиове-
щания и телевидения Узбеки-
стана. В Узбекистане у компании 
1,3  млн абонентов. Выручка МТС 
от бизнеса в Узбекистане в пер-
вом квартале 2016 года состави-
ла 2,2 млрд руб., чистый убыток — 
330 млн руб. Это около 2% от общей 
выручки группы МТС.

Представитель МТС сообщил 
РБК, что оператор «через UMS 
продолжает работать в Узбекиста-
не в обычном режиме». Источник 
в компании в разговоре с «Интер-
факсом» назвал продажу бизнеса 
в Узбекистане «негативным сце-
нарием», отметив, что есть и «ба-

зовый сценарий», при котором 
компания останется на местном 
рынке. Когда будет принято окон-
чательное решение, неизвестно, 
добавил он.

Дочерние операторы МТС и 
VimpelCom в Узбекистане фигури-
ровали в расследовании коррупци-
онных схем на телекоммуникаци-
онном рынке республики, которое 
вели Минюст США и следственные 
органы Швейцарии и Нидерлан-
дов. Скандал начался в 2012 году 
после серии расследований ев-
ропейских СМИ, которые узнали 
о связи с узбекскими чиновника-
ми шведско-финского оператора 
TeliaSonera.

В ходе расследования амери-
канские следователи заподозри-
ли, что МТС и VimpelСom в об-
мен на доступ на местный рынок 
платили взятки через подставные 
фирмы неназванному узбекскому 
чиновнику, предположительно 
родственнику президента страны 
Ислама Каримова. Судя по мате-
риалам расследований, речь могла 
идти о дочери президента Узбеки-
стана Гульнаре Каримовой.

В ноябре 2015 года VimpelCom 
зарезервировал $900 млн на «по-
тенциальные обязательства» 
компании, связанные с рассле-
дованием, а в феврале 2016 года 
компания договорилась с властя-
ми США и Нидерландов об урегу-
лировании дела. VimpelCom обяза-
лась выплатить штраф в размере 
$795 млн за урегулирование дела.

Руководство МТС не раз заявля-
ло, что компания не резервирует 
средства, как это сделал VimpelCom. 
Ход расследования представители 
МТС не комментируют. 

СОТОВАЯ СВЯЗЬ Четыре финансовые организации из топ-30  
попали в зону риска

Капитала недостаточно
ЮЛИЯ ТИТОВА

Достаточность основного капи-
тала у четырех крупных банков 
настолько низка, что им может 
потребоваться докапитализа-
ция, подсчитали в агентстве 
RAEX. Аналитики оценили 
потребность в капитале в 
19 млрд рублей.

Рейтинговое агентство RAEX под-
считало, что четыре банка из три-
дцати крупнейших по активам — 
ВТБ24, Промсвязьбанк, МДМ Банк 
и Уральский банк реконструкции и 
развития (УБРиР)  — имеют мини-
мальный запас по нормативу до-
статочности основного капитала 
(Н1.2) на 1 июня. Согласно требова-
ниям ЦБ, показатель не должен опу-
скаться ниже 6%. У перечисленных 
банков этот показатель ниже 7%, 
а опустить его до минимума мо-
жет обесценение всего менее 1,5% 
кредитного портфеля, говорится в 
обзоре RAEX. Такой уровень запаса 
прочности агентство считает кри-
тичным и полагает, что этим бан-
кам необходима докапитализация 
в пределах 19 млрд руб.

Самая тревожная ситуация 
у банка УБРиР, у которого норматив 
находится на уровне 6,1%, он будет 
нарушен, если банк создаст резерв 
на 130 млн руб. Такой резерв потре-
буется при обесценении всего 0,1% 
кредитного портфеля банка. В це-
лом, по оценкам агентства, банку, 
чтобы избежать падения нормати-
ва ниже разрешенного регулятором 
уровня, необходима докапитализа-
ция на 4,5 млрд руб.

Начальник отдела контроля кре-
дитных рисков и нормативов доста-
точности капитала УБРиР Виктория 

Иванова не считает, что уровень 
норматива находится на критиче-
ском уровне. «Если банк докапита-
лизировать на 4,5 млрд руб., то уро-
вень Н1.2 достигнет отметки 8%, и 
в этом случае возникает вопрос — 
зачем нам неработающий капитал, 
ведь высокие значения по данному 
нормативу говорят о неэффектив-
ном управлении ресурсами», — го-
ворит Иванова.

У Промсвязьбанка норматив со-
ставляет 6,4%, он снизится до ми-
нимума в случае обесценения 0,5% 
кредитного портфеля и создании 
резервов на 4,7 млрд руб. В начале 
января норматив у банка составлял 
7,4%. По оценкам агентства, банку 
необходима докапитализация на 
12,7 млрд руб. Однако RAEX выра-
жает сомнения, что докапитали-
зация на такую сумму возможна, 
из-за убыточного банка «Возрожде-
ние», который входит в состав груп-
пы «Промсвязькапитал».

В банке объясняют снижение ка-
питала на 1 июня покупкой Перво-
банка и «соответствующими тех-
ническими вычетами». При этом 
пресс-служба заверяет, что по-
сле объединения балансов эти вы-
четы делаться не будут. Также в 
пресс-службе подчеркнули, что зна-
чение норматива уже с 1 июля будет 
превосходить минимум со значи-
тельным запасом благодаря дока-
питализации банка через привиле-
гированные акции на 3,7 млрд руб.

МДМ Банку, у которого нор-
матив составляет 6,8%, по оценке 
RAEX, нужна докапитализация на 
1,7 млрд руб., чтобы достаточность 
капитала находилась на комфорт-
ном уровне. В банке отказались от 
комментариев.

У ВТБ24 норматив достаточно-
сти основного капитала составля-
ет 6,3%. Для его снижения до кри-
тических минимумов достаточно 

обесценения 0,6% кредитного порт-
феля, что эквивалентно 14  млрд 
руб. Но в агентстве подчеркива-
ют, что у ВТБ24 есть «мама» в виде 
ВТБ, которая всегда готова помочь 
деньгами. Как сказал старший ви-
це-президент ВТБ24 Дмитрий Ор-
лов, бизнес-планом на 2016 год не 
предусмотрена докапитализация со 
стороны основного акционера. Од-
нако по прогнозам банка, избыток 
основного капитала ВТБ24 составит 
на конец этого года 15 млрд руб.

Как заключил управляющий 
партнер НАФИ Павел Самиев, запас 
по достаточности капитала менее 
1 процентного пункта — это опас-
ная зона, особенно если учесть, что 
у некоторых банков ухудшение ак-
тивов — это быстрый процесс, ко-
торый формально часто запускает-
ся в ходе проверки. «Акционеры и 
менеджмент банка должны пони-
мать, что для любого банка было бы 
разумно иметь запас капитала бо-
лее 1 процентного пункта», — ска-
зал Самиев. 

УБРиР, чтобы избежать падения норматива 
ниже разрешенного уровня, необходима 
докапитализация на 4,5 млрд руб.

БАНКИ

Р Е К Л А М А
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Какие программы предлагают банки автовладельцам

Бензин по карточкам
АНАСТАСИЯ СТОГНЕЙ, 
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

Семь из 25 крупнейших бан-
ков предлагают специальные 
карты для автовладельцев. РБК 
разбирался, кому и зачем они 
могут быть интересны.

Автокарты — один из самых попу-
лярных карточных продуктов банка 
«Открытие», рассказывает старший 
вице-президент и директор по роз-
ничным продуктам Антон Сафонов. 
Из 25 крупнейших банков по числу 
выпущенных карт предложения 
для автовладельцев есть у семи.

Одни банки предлагают возвра-
щать часть средств, потраченных 
на  автомобиль: заправка на АЗС, 
ремонт, покупка запчастей. Кар-
ты с кешбэком для автовладельцев 
есть у «ЮниКредита», Кредит Евро-
па Банка, Тинькофф Банка и «От-
крытия». Другие — Газпромбанк, 
«Уралсиб» и то  же «Открытие» — 
предлагают бонусную програм-
му: за заправку на конкретной АЗС 
на карту зачисляется какое-то коли-
чество баллов, которые потом мож-
но тратить на бензин.

КЕШБЭК

Самая выгодная карта с  кешбэ-
ком  — у  банка «ЮниКредит». 
По ней на счет вернется 3% от всех 
покупок на АЗС и 1% от всех трат 
в  интернете. Получается, что-
бы накопить на  литр бензина 
(АИ-95 стоит 37,7 руб.), надо по-
тратить на  заправке примерно 
1250 руб. Правда, оформить эту 
карту можно только в рамках па-
кета услуг «Драйв», который обой-
дется в 300 руб. в месяц. В эту цену 
входит дополнительный сервис — 
заправка топливом, если оно кон-
чилось в пути, эвакуация и такси 
с места ДТП в пределах 1 тыс. руб.

Кешбэк по картам банка «Откры-
тие» и Кредит Европа Банка одина-
ковый — 2% и начисляется только 
за оплату на АЗС. То есть бонусный 
литр бензина обойдется в 1900 руб. 
Однако есть ограничение: по кар-
те Кредит Европа Банка нель-
зя вернуть больше 1000 руб. в ме-
сяц. Для этого придется потратить 
по карте 50000 руб. Зато карта Кре-
дит Европа Банка сравнительно де-
шева в обслуживании: первый год — 
бесплатно, дальше — 300 руб. в год.

По своей «Автокарте» банк «От-
крытие» дополнительно начисляет 
4% годовых на остаток средств.

БОНУСЫ

Например, за 100 руб., потраченных 
по карте Газпромбанка, начисляется 
от 3 до 5 бонусов. Правда, считают-
ся только покупки на АЗС «Газпром 
нефть» и потратить бонусы можно 
лишь там, по «курсу» 1 бонуса, рав-
ному 1 руб. Чтобы получить бонус-
ный литр бензина, надо потратить 
на  заправке чуть меньше тысячи 
рублей.

Карты банков «Уралсиб» и «От-
крытие» привязаны к другой сети 
АЗС — ЛУКОЙЛ. По обеим за каж-
дые потраченные на этой заправ-
ке 100 руб. начисляется 2 бонуса, 
а значит, «бесплатный» литр обой-
дется примерно почти в 2 тыс. руб. 
Однако в отличие от Газпромбанка 
они дают бонусы и за непрофиль-
ные траты — «Уралсиб» возвращает 
1,33%, а «Открытие» — 1%.

Отличие этих карт от других бо-
нусных программ банков — допол-
нительные скидки и вознагражде-
ния, связанные с  обслуживанием 
автомобиля. Например, карта «ЛУ-
КОЙЛ» банка «Уралсиб» дает 5-про-
центный дисконт на оформление 
страхового полиса в одноименной 
компании. Среди держателей эми-
тированной Кредит Европа Банком 

карты «Феррари» разыгрывается 
поездка на Ferrari World Abu Dhabi.

Особняком стоит «Мужская кар-
та» Альфа-банка: по нет ни бону-
сов, ни кешбэка. Зато она позволят 
получить скидку до 20% в магази-
нах автозапчастей, на автомойках 
или автосервисах (они перечисле-
ны на сайте программы). Интерес-
ное предложение у Тинькофф Бан-
ка: там за покупки на любых АЗС 
начисляются бонусы в размере 5% 
от потраченной суммы, за покупки 
в других местах — 1%. Потратить 
бонусы можно только в дилерском 
центре Mitsubishi. Карта так и назы-
вается — «Мицубиши».

ДРУГИЕ ВОЗМОЖНОСТИ

Почти те же бонусы можно полу-
чить и  по  обычным, не  специа-

лизированным картам. Причем 
в  некоторых случаях это может 
быть даже более выгодно. Напри-
мер, в Альфа-банке есть карта Cash 
Back, которая не позиционируется 
как  продукт для  автовладельцев. 
Тем не менее по ней возвращается 
10% суммы, потраченной на АЗС. 
Максимальная сумма возврата — 
от 2 тыс. до 5 тыс. руб., в зависимо-
сти от того, сколько всего средств 
было списано с  карты за  месяц. 
Обслуживание этой карты стоит 
1,2 тыс. руб. в год.

В Сбербанке в рамках бонусной 
программы «Спасибо» — ее мож-
но подключить к любой карте — 
начисляются премиальные баллы 
за траты, связанные с машинами.  
Расплачиваться ими можно в ма-
газинах  — партнерах програм-
мы, среди которых есть сервисы 

техобслуживания и  Российский 
АвтоМотоклуб. В Бинбанке похо-
жая история: в  рамках програм-
мы «Бинбонус» можно получать 
5-процентный кешбэк за покупки 
в так называемой «любимой» кате-
гории. В качестве такой категории 
можно выбрать АЗС и автосервисы.

Впрочем, руководитель направ-
ления пластиковых карт управле-
ния розничных продуктов Ло-
ко-банка Дмитрий Петров говорит, 
что, как  правило, доля расходов 
на  автомобиль в  месячном бюд-
жете не превышает 10–15%. А зна-
чит, получать повышенный кешбэк 
с этой категории трат не так выгод-
но, как, например, от покупки про-
дуктов или походов в кафе.

СТОИТ ЛИ ПОЛЬЗОВАТЬСЯ

Гендиректор Markswebb Rank & 
Report Алексей Скобелев, который 
сам пользуется картой для авто-
мобилистов, говорит, что  в  не-
которых случаях она оправда-
на. Он советует выбирать карты 
без привязки к конкретным АЗС: 
автовладельцы часто вынуждены 
заправляться там, где в этом есть 
необходимость.

Универсальные автокарты бо-
лее интересны для клиентов, кото-
рые используют автомобиль почти 
каждый день, а карты с указанием 
конкретной АЗС — для тех, кто ез-
дит только по выходным, добавляет 
Сафонов из «Открытия».

Скобелев подчеркивает, что ис-
пользование такой карточки 
вряд  ли станет ощутимым под-
спорьем для семейного бюджета: 
часто у банков есть ограничения 
по сумме, которую можно зачис-
лить в виде бонусов, а годовое об-
служивание может оказаться боль-
ше заработанного, если машина 
не  единственное и  не  основное 
средство передвижения. 

Какие карты выгодно открывать автовладельцам
Предложения для автомобилистов 25 крупнейших банков по размеру карточного портфеля*

Карты с кешбэком

Банк Карта Стоимость обслуживания, руб. Привилегии

Кешбэк Скидки Другие бонусы

«ЮниКредит» Пакет услуг «Драйв» Зависит от набора опций 3% на АЗС, 1% за покупки через интернет — Подвоз топлива (20 л),  
эвакуация (в пределах 100 км до города), 

такси до 1000 руб., замена колес

Кредит Европа Банк «Феррари» 1 год бесплатно,  
затем 300/год

5% на АЗС при тратах ≥ 30 тыс. руб.,  
2% на АЗС при тратах < 30 тыс. руб.;  

но не больше 1 тыс. в месяц

15% в интернет-магазине «Феррари»,  
кроме спортинвентаря, игрушек,  

моделей и т.д. 

Участие в клубе «Феррари», возможность 
выиграть поездку в Ferrari World Abu Dhabi 

(акция длится до 30 июня)

Банк «Открытие» «Автокарта» 99/мес.  2% на АЗС — 4% на остаток по карте

ВТБ24 Золотая  
«Автокарта ВТБ24»

Только с пакетом услуг, 
2000/год

3% на АЗС, 1% за другие покупки — —

Карты с бонусами и скидками

Банк Карта Стоимость обслуживания, руб. Привилегии

Бонусных баллов на 100 руб. расходов Как тратить Другие бонусы

«Тинькофф» «Мицубиши» Бесплатно при остатке  
≥30 тыс.; иначе  99/мес. 

2 на АЗС; 1 — везде В дилерских центрах Mitsubishi, 1 бонус = 
1 руб. 

—

Газпромбанк «Газпромнефть» 750/весь срок действия 3–5 в зависимости от суммы  
на АЗС «Газпромнефть»

На АЗС «Газпромнефть», 1 бонус = 1 руб. —

«Уралсиб» «ЛУКОЙЛ-Уралсиб» 699/год 2 на АЗС ЛУКОЙЛ; 1,33 — везде На АЗС ЛУКОЙЛ; 1 бонус = 1 руб. 5% на каско в СК «Уралсиб»

Банк «Открытие» ЛУКОЙЛ 99/мес.  2 на АЗС ЛУКОЙЛ; 1 — везде На АЗС ЛУКОЙЛ; 1 бонус =1 руб. 4% на остаток по карте

Альфа-банк «Мужская карта» Только с пакетом услуг, 
450–600/год

— — До 20% скидки в магазинах автозапчастей,  
барах, ресторанах, фитнес-центрах

* — по рейтингу Frank Research Group на 1 апреля 2016 года

Источник: данные сайтов и call-центров банков. Выбирались базовые варианты программ
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